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Por una
sociedad más

solidaria
En materia política, económica y
social, el panorama en Jalisco es
muy pesimista, porque no se ven

alternativas en los partidos
políticos, y la opción de la

sociedad civil aún es débil, señala
especialista de la UdeG.
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Escasa transferencia de
tecnología en Jalisco

En cuestiones de tecnología de punta, las multinacionales prefieren destruirla que donarla
a las universidades, advierte un estudio realizado en el Valle del silicio,

a cargo de la investigadora de la UdeG, Isabel Rivera Vargas
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En la zona metropolitana los “elefantes
blancos” representan una preocupación.
Guadalajara es el municipio más afectado por
este fenómeno.

Este tipo de construcciones en algunos

casos están en deplorable estado, en otros sí
pueden ser utilizados y en varios se hallan
inconclusos.

Los especialistas consideran que las
diferentes autoridades deben tomar cartas en
el asunto para evitar que este fenómeno siga
creciendo.

Falta mucho para
lograr el desarrollo
sustentable

Reportaje:

Algunas cuestiones administrativas o de financiamiento son los
principales factores que provocan tal problema.
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CRITERIO

Colombia tiene nuevo presidente: Álvaro Uribe
Triunfa en las  elecciones del país sudamericano un candidato

independiente, de derecha.

Jorge Abelardo Cereceda Barrera*

C olombia, la del café y de las
esmeraldas, da nueva sorpresa:
triunfa en las elecciones del

domingo pasado un candidato
independiente, de derecha. Este nuevo
presidente es un antiguo político del Partido
Liberal, solo que ahora es independiente y
de derecha.

El  pueblo de Colombia fue
conquistado con la promesa de terminar
con la guerra civil que asola al territorio
de Colombia desde 1948.

En aquella fecha fue asesinado el líder
del Partido Liberal de Colombia, Jorge
Eliécer Gaytán y se desató la violencia
en dicha nación por un largo tiempo.

Hace más de 50 años que esta nación
sudamericana vive una guerra civil en su
territorio de 1.138,910 kilómetros
cuadrados y su población ha soportado
la violencia extrema durante 54 años.

Esta lucha entre e l  e jérc i to
colombiano con ayuda de la policía, suma
una fuerza armada de 212,000 soldados
y uniformados que combaten a las
guerr i l las de las Fuerzas Armadas
Revolucionarias de Colombia (FARC), del
Ejército de Liberación Nacional (ELN) y
del Ejército Popular de Liberación (EPL).

Además, enfrentan a las guerrillas las

mi l ic ias armadas,  l lamadas como
Autodefensa Unida de Colombia, creadas
por la oligarquía agrícola y por el propio
ejército.

Los guerrilleros tienen organizados más
de 22,000 hombres y mujeres como un
ejército disciplinado y que controla más de
un tercio del territorio nacional.

El nuevo presidente de Colombia
convenció al 52.9 por ciento del electorado
que votó por él. Le ofreció al pueblo
obtener la paz y derrotar a las guerrillas.
En una palabra, acabar una guerra de más
de 40 años.

El presidente Álvaro Uribe ofrece “mano
dura” contra las guerrillas. No obstante,
quiere también que lo ayude Estados Unidos
con más dinero, armas y soldados.
Igualmente pide que la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) sirva de mediación
entre los enemigos. Las guerrillas deben
abandonar las hostilidades, “dejar de matar
colombianos”, abandonar el “terrorismo” y
someterse a negociaciones.

El programa para finalizar la guerra
civi l, se presenta como una solución
drástica y rotunda, pero dicha solución
depende de otros: Estados Unidos y la
ONU.

Sin embargo, el nuevo presidente electo
de Colombia tiene dificultades que le hacen
sombra: la abstención electoral, porque
nuevamente ganó con un 56 por ciento.

En esta nación es histórica la abstención
electoral en distintas fechas: de 58 por
ciento, 65 por ciento, 70 por ciento. Es
decir, el sistema polít ico y el Estado
colombiano viven una insuficiencia de
apoyo ciudadano.

Dicha sociedad tiene fundamentos
políticos que demuestran una extrema

debilidad. La mitad de la población de
más de 41 millones de habitantes, no
participa de la elección.

En la elección del presidente en
Colombia hubo dos ganadores: Álvaro
Uribe y la abstención electoral.

La nueva presidencia enfrenta,
además, por desgracia, una fatalidad
mayor:  e l  narcotráf ico.  Colombia
abastece de cocaína e l  mercado
norteamericano, lo que se convierte en
un cáncer para la sociedad colombiana.

A las drogas se debe agregar la
pobreza que enferma la v ida en
Colombia. Como dice el expresidente del
país, César Gaviria, la mitad de las
naciones de América Latina han entrado
en la pobreza por el neoliberalismo
aplicado en nuestro continente.

Todas las naciones indoamericanas
son víctimas de la pobreza, mientras que
en el otro polo se concentra una riqueza
humillante.

La situación de Colombia es grave.
El gobierno norteamericano creó y
financió el “Plan Colombia”, con una
inversión de un mil 300 millones de
dólares. Bajo la estrategia del señor
Bush, de “guerra mundial contra el
terrorismo”, se aproxima velozmente la
posibilidad de un nuevo Vietnam en
América. Es sabido que cuando hay una
guerra loca l izada,  se est imula la
economía, por lo que según pronósticos,
el porvenir se presenta negro.

Argentina está en quiebra real y
ahora Colombia puede ser la segunda
nación en calamidad absoluta.❖

* Investigador del Departamento de
Estudios Ibéricos y Latinoamericanos

La situación de Colombia es muy grave. El gobierno
norteamericano creó y financió el “Plan Colombia”
con una inversión de un mil trescientos millones de

dólares. Bajo la estrategia del señor Bush, de “guerra
mundial contra el terrorismo”, se aproxima

velozmente la posibilidad de un nuevo Vietnam en
América. Como es sabido, cuando hay una guerra
localizada, la economía recibe estímulos, y según

pronósticos, el porvenir se presenta negro.
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A LA CONQUISTA DE UN ESPACIO

¡Qué diera un estudiante común como este
servidor por contar con la tribuna que es
Gaceta Universitaria! Son tantas mis
inquietudes como temas para tratar y causas
por defender.

Me preocupa el individualismo
insensibilizador que amenaza con
convertirse en norma de conducta. Porque
no solo impide la solidaridad entre los
universitarios para enfrentar desafíos
comunes de diversa naturaleza, sino que
limita el conocimiento y la conciencia de
nuestros derechos, a la vez que nos hace
vulnerables ante la arrogancia de algunos
maestros y la manipulación politiquera de
grupúsculos que solo defienden sus
intereses.

Creo que si los estudiantes de derecho
vencemos ciertas inercias de indolencia que
en lugar de unirnos abonan a la dispersión,
entonces tendremos el brío moral para
comprometer aún más a los buenos
maestros que tenemos y a las
representaciones estudiantiles.

Pienso que el semiescolarizado de
derecho, del que soy alumno, debe continuar
siendo atendido con interés especial por
parte de la dirección, por tener un futuro
que los conocedores le auguran promisorio.

Creo que el proceso de enseñanza-
aprendizaje exige un serio compromiso para
hacer honor al “Piensa y trabaja”, por un
ambiente armonioso que le sea propicio y
por un respeto a la pluralidad, en el que,
como dijera el maestro Guillermo Reyes
Robles: “...los maestros no todo lo sabemos,
pero los alumnos no todo lo ignoran”.

Pudiéramos llegar juntos a más y
mejores convicciones, como profundizar en
una auténtica humildad, en una promoción

de la cultura del esfuerzo y la tolerancia, como
valores propios del espíritu de nuestra
universidad pública, aliada de las causas justas
y del progreso, con respeto al hombre, sus
derechos y aspiraciones legítimas.❖

Ernesto Díaz Martínez
alumno de derecho del octavo semestre
semiescolarizado (UdeG).

ARBITRAJES PARA MEJORAR

Resulta “hoy”, que el ayuntamiento de
Guadalajara, encabezado por nuestro
presidente municipal, ingeniero Fernando
Garza Martínez, está convencido de que sus
determinaciones son la panacea para la ciudad.

En boga está entre el gobierno municipal
y seguidores, la “conveniencia” de mantener
una ciudad digna para todos los tapatíos, bella,
limpia, y lo que la desmerece son aquellos que
carecen de posibilidades económicas
suficientes para su sustento: indigentes,
limosneros, limpiaparabrisas, lisiados, hasta
indígenas, a los que pretenden retirar
(esconder) del centro histórico, como si alguien
pudiera tapar el sol con un dedo.

¿Acaso no son también tapatíos, con
derechos a vivir en un lugar mejor? ¿Qué se
ha hecho para mejorar las condiciones de vida
de estas personas?

Aparentar que una ciudad como
Guadalajara ha superado problemas sociales
como la marginación, pobreza y falta de
empleo, ocultando “bajo el dedo” a personas
–que por constitucionalidad tienen derecho a
recibir un trato digno y respetuoso–, es solo
disfrazar una realidad: la falta de capacidad
para realizar o rediseñar propuestas, proyectos
y gestiones en pro de los más necesitados.

La dedicación con que se atiende al

menosprecio popular, debe convertirse en una
tarea que nos lleve a analizar el resultado de
la labor de las instituciones creadas por el
gobierno para atender la beneficencia social,
respaldar la creación de más y mejores
instituciones sociales y nutrir a las existentes
sin escatimar recursos financieros.

No estaría mal que el cabildo
implementara para sus mandos “superiores”
cursos permanentes de elaboración y
reingeniería de proyectos, que mucha falta les
hace para dar rumbo exacto a la toma de sus
decisiones (no las del pueblo).

Si se trata de quitar lo feo a nuestra noble
metrópoli, que empiecen por quitar al
presidente municipal y poner en su lugar a un
hombre alto, fornido, de ojos verdaderamente
tapatíos (grandes y negros) –bueno, si es
posible con ojos de color azul, no hay
problema–, sin vicios, de solvencia económica
para que respete las arcas, pero sobre todo,
con riqueza moral y espiritual.❖

Sofía Hernández (Administración central).

LA PRIVATIZACIÓN, ¿NECESIDAD O
ESTRATEGIA?

Todos en algún momento hemos escuchado
hablar de la privatización de algún servicio
público, de la energía eléctrica, etcétera.

En los últimos años hemos visto cómo la
privatización se ha convertido en el único
camino para “salvar” las empresas públicas
que nos proporcionan algunos servicios y que
están a punto de ir a la quiebra por las malas
administraciones de su capital. Pero no es justo
que el dinero que pagamos al gobierno y que
este administra, bien o mal, para que nos
otorgue servicios, lo obtengan empresarios
particulares para enriquecerse.

Hasta hoy la privatización no nos ha
afectado profundamente, pero qué pasará
el día que la situación crítica que estamos
viviendo nos lleve al punto en que hasta
la propia cultura y educación pública esté
en manos de particulares, a quienes
tengamos que pagar por recibir la
enseñanza.

Esto no está lejos de la realidad, pues
ya ha comenzado a disminuir el apoyo a
la educación pública superior. También
existe la meta de apoyar la enseñanza
técnica para evitar que el personal que
labora en las empresas reciba mayor
capacitación y logre más conciencia.

Hoy podemos darnos cuenta de lo
que está pasando y lo que nos espera en
el futuro. Basta con escuchar un noticiario
y ver cómo nos tratan de convencer de
que ahora la privatización de la energía
eléctrica es un gran paso que dará muchos
beneficios. Surge la pregunta: ¿está de
acuerdo en que la energía eléctrica la
brinden particulares? La respuesta la
tenemos todos. Mientras pienso en ella,
pregunto: ¿y después de esto, qué
sigue?❖

René Rodríguez Sandoval,
estudiante de cuarto semestre de
ingeniería industrial.
Texto resumido.
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Abundan los “elefantes...
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El arquitecto Sergio Valdez, investigador del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño, señaló que algunas cuestiones
administrativas o de financiamiento son los
principales factores que provocan tal
problema.

“Hay una serie de edificios inconclusos de
carácter público, como el de la Procuraduría,
en la zona industrial, en el que por un cambio
de administración estatal se paró el proyecto,
porque no hay recursos para continuarlo.
Próximamente cumplirá dos años en obra
negra”.

Indicó que en el mismo caso está el
edificio para el Instituto de Ciencias
Forenses, ubicado en Lázaro Cárdenas y
carretera a Chapala, en el que por un
cambio de administración y falta de recursos
quedó inconcluso.

“Los recursos fiscales para la

construcción de una obra deben estar
etiquetados. Aquí existe una irregularidad,
porque se arranca una obra con problemas
de l iquidez. Ahora tendrá que haber
reparaciones en esa obra, ya que algunos
aspectos por cuestiones de intemperie, ya
no funcionan”.

Comentó que otro ejemplo importante es
el edificio ubicado en avenida Chapultepec e
Hidalgo, en donde el banco que financió su
construcción lo tomó en pago de la deuda,
pero a su vez este quebró y ahora está en
manos del Fobaproa.

“Este organismo no ha sido lo
suficientemente ágil para comercializar estos
bienes. Tal vez será porque están en litigio y
no tiene la capacidad jurídica de
comercializarlos, pero ahí está y no se ve para
cuándo pueda estar en uso”.

Este problema no es propio de edificios
públicos, ya que la iniciativa privada también
tiene los suyos.

“Existe una obra de carácter privado, un
centro comercial en avenida Vallarta y Rafael
Sanzio, el que después de siete años de
parado, sus estructuras están inservibles,
carcomidas y agrietadas, lo que generará que
deban derribar lo construido para levantar
uno nuevo, porque no tiene garantía de
soporte”.

Advirtió que igual puede suceder con los
edificios públicos, si no toman las medidas
adecuadas.

“Si no continúan las obras en poco
tiempo, tendrán que destinar presupuesto
para protección de las estructuras
construidas, y real izar acciones de
impermeabilización, revestimiento de los
aceros, porque es mucho el dinero que se
ha invertido”.

Valdez Angulo explicó que en el caso de
edificios construidos, lo más importante es
comercializarlos y que algún particular se haga
cargo de ellos.

TRANSPORTE

Los maestros ya pueden comprar transvales

El sector académico podrá gozar
de un 50 por ciento de descuento
en el transporte público. Esto es
otra conquista estudiantil.

Alejandra Tello / Gaceta Universitaria

Los maestros de Jalisco también han sido
beneficiados, luego de que la Federación de
Estudiantes Universitarios (FEU), de la
Universidad de Guadalajara, logró hacer
efectiva la aprobación de la ley sobre un
descuento de 50 por ciento en el transporte
público para este sector, y por supuesto, para
los estudiantes, maestros, ancianos,
discapacitados y jubilados.

“Lo novedoso es que, por primera vez,
los maestros recibirán el descuento,
además de que será aplicado en todo el
es tado.  Ya no habrá neces idad de
convenios anuales. Es una ley que deben
acatar las empresas transport is tas”,
advirtió el presidente de dicha federación,
Ricardo Villanueva.

Luego de un breve periodo de tensión
por el incumplimiento de esta ley, propuesta
por la FEU, aprobada por el Congreso del
Estado el 25 de abril y publicada en el Diario
oficial del estado, resulta ahora un hecho
para estudiantes de secundaria, preparatoria
y licenciatura de universidades públicas y
privadas, así como para maestros, personas
de la tercera edad, discapacitados y
jubilados.

LAS VIVIENDAS, OTRO PROBLEMA

Algunos otros “elefantes blancos” de la
ciudad son las viviendas, de las cuales muchas
están ubicadas en el primer cuadro. Esto es
atribuible a que ya no resulta atractivo vivir
en esta zona, por lo que dichas
construcciones quedan en el abandono y su
futuro no es prometedor.

“Sus propietarios no les dan
mantenimiento. Hay casos en que tapan los
bajantes para que la vivienda se derrumbe, ya
que muchas veces repararlas es costoso y
algunas están consideradas como patrimonio
cultural y al propietario le molesta dicha
situación”.

Puntualizó que en este caso las autoridades
gubernamentales deben realizar algunos
planes para promover la vivienda en el centro
de la ciudad y que el gobierno enfrente el
problema con decisión y consolide los espacios
urbanos con que cuenta la ciudad.❖

Villanueva señaló que ahora el pendiente
número uno es ver cómo operará el descuento
y con cuáles mecanismos en el interior del
estado. Por lo pronto, en Puerto Vallarta ya
podrán adquirir los transvales.

“Seguiremos con la lucha para hacer
efectiva esta medida en el interior de Jalisco”.

Dejó claro que en un principio los
transportistas estuvieron renuentes a aceptar
el descuento; “sin embargo, ahora ya lo

aceptan, por lo que hablamos, sin duda
alguna, de una conquista estudiantil
importante”.

Puntualizó que con este descuento, el
transporte no pierde ni deja de ganar.❖
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ECONOMÍA

Previsible otro recorte presupuestario

La enorme carga fiscal que agregó el Congreso a los
contribuyentes no redundó en un incremento en la

misma, sino que solo mortificaron más a los
contribuyentes con un cúmulo de obligaciones

adicionales, afirma especialista en impuestos del CUCEA.

Eva Loera
maevaXV@hotmail.com

La reducción en el gasto público que la
Secretaría de Hacienda tuvo que
hacer, es producto de la caída de la

recaudación. La enorme carga que agregó el
Congreso a los contribuyentes no redundó en
un incremento en la misma, sino que solo
mortificaron más a los contribuyentes con un
cúmulo de obligaciones adicionales, afirmó
Eduardo Méndez Aguilar, jefe del Departamento
de Impuestos, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, de la
Universidad de Guadalajara.

Sobre el porcentaje de la recaudación,
el investigador aseguró que una parte de
la población tiene dudas en el sentido de si
fue drástica o no.

“Tengo la impresión de que la caída
en la recaudación pudo subsanarse con el
incremento a  los  prec ios  de los
hidrocarburos. Me da la impresión de que
el recorte presupuestario fue una táctica
para presionar al Congreso.

“Gil Díaz se comprometió a que no
habría otro recorte presupuestal, pero hay
dudas. En estos momentos, cuando te dicen
que algo no ocurrirá, es que sí y cuando
afirman que sí, pues quién sabe lo que
ocurrirá. No hay una tendencia clara para
poder leer entre líneas”.

Tal vez el gobierno tenga considerado
recuperar la recaudación en el segundo
trimestre de este año.

La caída en la recaudación se debe a
que la estrategia que utilizó la Secretaría
de Hacienda no fue la adecuada. Al gravar
a art ícu los suntuar ios creyeron que
ingresarían grandes cantidades de dinero,
pero no recaudaron ni la tercera parte de
lo planeado.

“Los cálculos sobre lo recaudado no
tenían una base só l ida.  En las
negociac iones de ú l t ima hora en e l
Congreso, cuando aprobaron la reforma
fiscal, provocó que manejaran cifras a lo
loco”.

Afirmó que la baja recaudación no
puede explicarse con decrementos en el
consumo.

“Los mexicanos seguimos con nuestro
ritmo de gastos”.

El reciente recorte al gasto público
redunda en una disminución de las fuentes
de trabajo, como consecuencia de lo mal
planeada que estuvo la reforma fiscal que
aprobó el Congreso en diciembre del año
pasado.

La principal fuente de recaudación es
el impuesto sobre la renta, pero este solo

lo pagan las empresas que tienen utilidades,
y al no haberlas, por un crecimiento
económico negativo, el gravamen no se
paga.

Existe la necesidad de una reforma fiscal
integral, que no considere exclusivamente
al IVA por su facilidad para recaudarlo.

“Hay que considerar impuestos
especiales sobre prestación de servicios,
tenencia y uso de vehículos, es decir, toda
la gama de impuestos federales involucrada
en el presupuesto de ingresos de la
federación”.

Comentó que los operadores políticos
de Vicente Fox deben hacer el trabajo que
les corresponde y que antes de alardear,
tendrán que enviar al legislativo proyectos
debidamente consensuados por la
población y los partidos políticos, no solo
con la aprobación del presidente.

En este momento la situación política
del país está tan enrarecida o más que
cuando Fox envío su iniciativa de reforma
f isca l .  Las condic iones no son las
adecuadas, porque sigue el permanente
golpeteo entre los poderes.❖

Cristina Félix

Las expectativas que despertó el ascenso del
Partido Acción Nacional (PAN) al gobierno, por
haber sustituido a un régimen, a un  partido
dominante y de Estado, como fue el PRI, ahora
se han frustrado claramente con el periodo de
Francisco Ramírez Acuña, pues se percibe la
continuidad en formas autoritarias de ejercer el
poder, señaló la investigadora de la Universidad
de Guadalajara, Laura Patricia Romero Miranda,
jefa del Centro de Estudios sobre el Cambio y las
Instituciones (CESCI), y autora de la investigación
“Jalisco hacia una democracia gobernable”, en
la que hace  un balance de los primeros tres años
de gobierno del primer gobernador panista en
Jalisco, Alberto Cárdenas Jiménez.

A propósito de dicho estudio, editado por
la Universidad de Guadalajara, la doctora
Romero Miranda indicó que “lo que se había
visto con Cárdenas Jiménez en sus primeros
tres años de gobierno, de una relación más
cercana con los gobernados, no está
ocurriendo con Ramírez Acuña”.

“En términos del ejercicio de poder, se ha
refuncionalizado el corporativismo, aunque
esto ni siquiera cambió en el sexenio anterior,
pues no se golpeó a este sector del PRI, sino
al contrario, las estructuras sindicales que
controlaba dicho partido, ahora son utilizadas
por el actual gobierno para mantener el
control de la clase obrera y de los
trabajadores”.

Por el lado de la seguridad pública
tampoco ha habido mejoría, sino más bien
deterioro. En términos de eficiencia en los
mandos policiacos, “hay que recordar  la
violación al régimen de derecho –que nunca
ha existido–, con el asalto a la fiesta rave”.

La especialista consideró que los
problemas de gobernabilidad se acrecientan,
porque a todo lo anterior hay que sumar la
actual política económica, que no ha ofrecido
mejoras sociales. Hay mayor deterioro por la
recesión y el desempleo, que impulsan una
mayor demanda social.

Al mismo tiempo, la política neoliberal ha
contribuido a fortalecer dicha situación, pues
busca tener mayores índices de gobernabilidad
para ejercer control sobre ella.

En el régimen de Ramírez Acuña lo que
hace este “neoautoritarismo es controlar por
vías políticas esta demanda. Esto nos está
llevando a un reciclaje de formas autoritarias

de ejercer el poder, que tienen que ver no solo
con la incapacidad del PAN para ahondar en
la democracia, sino con la situación económica
que vivimos”.

“Mientras persista este modelo neoliberal
de política que se ejerce en todos los ámbitos,

la protesta social va a tener motivos para
surgir, y mientras el gobierno no tenga con
qué atender esa demanda, va a responder de
manera autoritaria”.

El panorama que tenemos en Jalisco es
pesimista, muy negro, “porque no vemos

alternativas en los partidos políticos y la opción
de la sociedad civil es muy débil todavía”.

Romero Miranda opina que el problema es
que existe una crisis grave, manifiesta ya desde
los últimos tres años de Cárdenas Jiménez, y que
se relaciona con los partidos políticos, los cuales
debieron haberse fortalecido con la alternancia
política y el inicio de la democratización. No
obstante, lejos de reforzarse con la sociedad civil,
han seguido en la línea del deterioro, en la crisis
que tiene todo el sistema de partidos en el mundo.

Se requiere una radicalización de la
democracia, y la única alternativa es por la vía
del fortalecimiento de la ciudadanía, puntualizó.

En ese contexto, se pronunció porque “todos
los actores sociales debemos fortalecernos y tomar
una iniciativa más decidida para intervenir en lo
público, para protestar, proponer y cambiar”.

“Me refiero no solamente a las ONG, sino a
la ciuda-danía en general, para reclamar
solidariamente con los diversos sectores de la
sociedad, el respeto a sus derechos, como se hizo
recientemente, luego de los acontecimientos de
la fiesta rave”.❖En seguridad pública persiste el deterioroM
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Los problemas de
gobernabilidad se acrecientan.
por la actual política
económica que no ha ofrecido
mejoras sociales. Hay mayor
deterioro debido a la recesión y
el desempleo.

POLÍTICA

Por una sociedad más solidaria
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SALUD

Tendencias a la enfermedad o la salud

El Centro Universitario del Sur
(CUSur), arrancó el proyecto
“Universidad promotora de la
salud”, en la que además
participan tres unidades de
Cuba.

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Es posible predecir quién se enfermará
en un futuro con tan solo detectar sus
creencias, actitudes y comporta-

miento, asegura la doctora Rosa Martha Meda
Lara, jefa del Departamento de Estudios
Sociales y Humanidades, del Centro
Universitario del Sur (CUSur).

“Hay ciertas personalidades que tienden
a la enfermedad o a la salud” y es que la
manera de comportarse de cada quien y los
hábitos que tiene, lo predisponen a
padecimientos crónicos o bien mantenerse
sano toda la vida.

UNIVERSITARIOS PROMOTORES DE
LA SALUD

En el proyecto “Universidad promotora de la
salud”, participan cuatro universidades, tres
de La Habana, Cuba y la UdeG, por medio
del CUSur.

“Nosotros queremos fomentar la formación

de recursos humanos capacitados para ser
promotores de la salud en su propio contexto
universitario. Desde este enfoque cualquier
estudiante puede jugar dicho rol, esté o no
estudiando alguna licenciatura relacionada con
el tema”.

Este proyecto consta de tres etapas. La
primera busca desarrollar un diagnóstico
situacional de los espacios educativos y evaluar
estilos de vida para ver si están orientados a
la salud o la enfermedad. Los estilos de vida a
evaluar son: sexualidad, habilidades sociales,
manejo de la tensión, hábitos alimenticios,
actividad física, autocuidado y antecedentes
de enfermedad en su familia.

También serán evaluadas las creencias
sobre salud enfermedad, es decir, qué tanto
cree la persona en que hacer ejercicio o llevar
una dieta balanceada, por ejemplo, ayuda a
prevenir enfermedades.

Los sujetos sanos constituyen el primer
grupo de análisis. Un segundo lo conforman
los que están en riesgo, es decir, aquellos que
fuman, toman, no hacen ejercicio o llevan una
dieta inapropiada. Quienes ya tienen un
trastorno pertenecen al tercer grupo.

“Buscamos crear programas psicocorrectivos
para aquellos que viven en riesgo o ya están
enfermos, y de promoción a la salud para los
sanos”.

El proyecto está en la etapa de formación
de 30 promotores pertenecientes a las
licenciaturas de sicología, medicina, nutrición,
enfermería y turismo alternativo.

“Estamos evaluando también a los

trabajadores universitarios y a los
profesores”.

En el caso del CUSur, existen varios
escenarios: la clínica escuela, un servicio
interno a la comunidad que brinda atención
médica; el laboratorio de nutrición, que
extiende dietas específicas para los enfermos;
el auditorio deportivo y el gimnasio.

Es un estudio de tres años, que va en el
primero. Dentro de seis meses será realizada
la primera evaluación para detectar cambios
en los estilos de vida y establecer mapas de
riesgo en cada uno de los escenarios.

Hasta el momento el proyecto es realizado

con presupuesto interno. De obtener buenos
resultados, será presentado a la Organización
Panamericana de la Salud.

“Estamos en el tránsito de ser reconocidos
como integrantes de la Comisión de
universidades promotoras de la salud”.

Enfatiza que la promoción de la salud no
requiere de fuertes inversiones, pues existe el
capital humano: solo es cuestión de capacitarlo.

Los resultados preliminares del estudio de
mil estudiantes de entre 20 y 22 años, arrojan
que los estilos de vida menos fortalecidos se
refieren al ejercicio físico, los hábitos
alimenticios y el cuidado del ambiente.❖

Evaluarán estilos de vida, entre ellos, hábitos alimenticios, actividad física y otrosA
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Armando Ramírez Fregoso

La constitución responde al momento
actual que vive México y el mundo. El
presidente Vicente Fox no tiene un
proyecto de país, ya que confunde lo
que es una reforma de gobierno y una
reforma constitucional, opinó el
académico José Covarrubias Dueñas.

Este profesor universitario, quien
además de ser un especialista en
derecho constitucional, es investigador
del Departamento de Estudios e
Investigaciones Jurídicas, de la UdeG,
indica que a la luz de las declaraciones
del presidente en el sentido de reformar
la constitución, es nítido que este carece
de un proyecto de país.

“No tiene una idea clara de qué es
una reforma de estado y qué una
reforma de gobierno. De hecho, en
una entrevista que le hicieron, a la
pregunta de en qué consiste una

A la luz de las declaraciones del presidente Fox
en el sentido de reformar la constitución, es

nítido que este carece de un proyecto de país,
señala especialista en derecho constitucional.

reforma del estado, Fox habla de cosas
como el federalismo o las facultades
del presidente.

“En su respuesta podemos advertir
que no tiene claro qué es una reforma
de estado, una de gobierno y una
constitucional”.

Covarrubias Dueñas explica que
una reforma constitucional es
efectuada conforme al artículo 135
constitucional, norma que establece los
mecanismos para modificar o reformar
la constitución: dos terceras partes del
Congreso de la Unión, y el 50 por
ciento más uno de las legislaturas
estatales.

“Una reforma de estado pretende
que el país dé un viraje a sus equilibrios
entre los poderes. Si acotáramos el
presidencialismo, habría más
parlamentarismo”.

Señala que este tipo de reforma
tendría que definir los conceptos fijados

en el artículo 40 constitucional, el cual
establece que México es una república
democrática, representativa y federal.

“La reforma de estado implica qué
entenderemos por todo esto, además
de la coordinación y división entre los
poderes”.

“Debemos ver qué es lo que
pretende, pero da la impresión que no
sabe de qué está hablando. Incluso, ha
recibido muchas críticas en el sentido
de que no cuenta con buenos asesores
jurídicos”.

Para este profesor que imparte la
cátedra de derecho constitucional,
tanto en la UdeG como en otras
universidades de la ciudad, la
constitución política responde a las
necesidades del país y a las dinámicas
del mundo actual.

“Ha sido reformada en cerca de
400 ocasiones, para actualizarla a cada
época. El asunto fundamental es

cambiar de una constitución de
economía mixta, procedente de una
revolución social, a una que favorezca
al neoliberalismo, a la globalización.

“Desean poner el país en manos
de las transnacionales, y eso no es lo
correcto. Creo que en todo caso
debemos ver qué partes de la
constitución podemos actualizar, y
cuáles no”.

Covarrubias Dueñas, espe-
cializado en la Universidad
Complutense de Madrid, es enfático
al señalar que las leyes no están a la
medida de los caprichos que tengan
los gobernantes.

“Es decir, planteamientos como: si
yo soy de esta manera, la constitución
y las instituciones tienen que ser
ajustadas a lo que a mí me dé la gana.
La intención es que, al margen de quien
sea la persona en el gobierno, esta debe
respetar los valores y principios
constitucionales”.

En todo caso, las reformas
debieran ser de acuerdo al artículo 135.
Pero mientras, el gobernante debe
cumplir y hacer que la constitución sea
cumplida.

“Conforme a ella, él fue electo
presidente, y si no la respeta, no respeta
su investidura y a los mexicanos”.❖

LEGISLACIÓN

La constitución responde al México actual
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“Una empresa
multinacional dedicada a la
producción de discos duros
de punta para
computadora, que gracias a
ingenieros mexicanos
habían hecho
modificaciones a estos para
que los pudieran fabricar, al
cerrar o cambiar de línea de
producción, decidieron
destruirlos”.

Eva Loera /
maevaXV@hotmail.com

Las empresas multinacionales instaladas
en México, transfieren bajos niveles de
tecnología al país, y cuando esta es de

punta, prefieren, en algunos de los casos,
destruirla que donarla a las universidades.

El dato proviene de la doctora Isabel Rivera
Vargas, investigadora de la Universidad de
Guadalajara, autora del libro Transferencia y
asimilación de tecnología a través de la
relación universidad-industria, para lo cual
realizó una investigación en el Valle del silicio,
cercano a la zona metropolitana de
Guadalajara.

Ofrece un ejemplo: “Una empresa
multinacional dedicada a la producción de
discos duros de punta para computadora, que
gracias a ingenieros mexicanos habían hecho
modificaciones a estos para que los pudieran
fabricar, al cerrar o cambiar de línea de
producción, decidieron destruirlos”.

Al saber esto, un ingeniero mexicano
decidió pedir uno de los robots para llevarlo a
la institución de educación superior donde
hacía estudios de posgrado, pero la respuesta
fue no: “los robots deben ser destruidos”.

Este caso indica que hay empresas que
poseen tecnología, pero no están dispuestas
a transferirla al país que los recibe, porque
estas corporaciones hacen negocios y evitan
toda posible competencia.

Uno de los argumentos no confirmados
que esgrimen algunas de estas corporaciones,
es que deben destruir los robots para no pagar
impuestos que el gobierno mexicano les cobra
por ello.

“Si tal política fiscal es cierta, hay una
incongruencia tremenda en el diseño de las
políticas en el país. Por un lado se favorece la
instalación de esas corporaciones en la región
al exentarlas de impuestos con la condición
de que produzcan y transfieran tecnología,
pero por otro lado la política fiscal no permite
que esa tecnología se quede en la región”.

La investigadora señaló que naciones
como Malasia son un ejemplo a seguir.

“A pesar de que la capacidad y absorción
tecnológica de Malasia durante los años
sesenta y setenta era bajo, en la actualidad
hay un mayor valor agregado en lo que a
transferencia de tecnología se refiere, en
comparación con México”.

En un proceso de globalización, en el que
la competencia internacional está basada en
el desarrollo tecnológico, es importante la
transferencia de tecnología de las empresas
provenientes de los países económicamente
fuertes a las naciones débiles.

Una nación cuyo avance tecnológico no
puede competir con los países desarrollados,
está condenada a quedar fuera del mercado
mundial, lo que implica tener una balanza

comercial desfavorable. Por ejemplo, aquí solo
ensamblan las computadoras, con piezas
importadas de otros lados.

En el extranjero está difundida la idea de
que las multinacionales juegan un papel
importante en la transferencia tecnológica, lo
que no es cierto cuando se trata de tecnología
de punta.

La catedrática de la maestría en negocios
internacionales, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA), de la Universidad de Guadalajara,
señaló que la industria electrónica ubicada en
Jalisco es de menor valor agregado, por
tratarse prácticamente de ensambles y
manufactura.

Indicó que hay cuatro niveles en la
transferencia de tecnología, en una escala de
menor a mayor nivel de profundidad:
capacidad operativa, capacidad de inversión,
capacidad de asimilación y adaptación y
capacidad de innovación. Este último, de ser
realidad, aportaría al desarrollo de la industria
regional.

Para analizar la transferencia de tecnología
por parte de las empresas del Valle del silicio
a la región, estudió más del 10 por ciento de
las 62 empresas ahí ubicadas y concluyó que
solo el 62 por ciento de las mismas llevaron
procesos intensivos de capacitación dentro del
primer nivel mencionado.

“Aun así, los laboratorios de algunas
empresas transnacionales instaladas aquí, han
obtenido patentes a nivel internacional. Para
1997 había 17 patentes en dos de las
corporaciones de cinco que tienen diseños de
investigación.

“Esas patentes no son registradas en el
país, aunque sean de ingenieros mexicanos”.

El hecho de que haya laboratorios de
investigación corporativa, crea un ambiente
propicio para enriquecer y fomentar la
capacidad de asimilación, adaptación e
innovación de estos investigadores, aunque
sea reducido su número.

Hasta 1997 fueron contabilizados casi
300 investigadores mexicanos que estaban
trabajando en estas empresas. Es difícil
distinguir las capacidades creadas por esas
corporaciones, del personal que ingresó a ellas
con estudios de posgrado.

En cuanto a desarrollo de proveedores,
solo ocho de las 13 empresas que
constituyeron el universo de la investigación
de la académica, entrenaron proveedores en
control de calidad.❖

TECNOLOGÍA

Escasa transferencia...

Uno de los argumentos no confirmados que esgrimen
algunas de estas corporaciones, es que deben destruir
los robots para no pagar impuestos que el gobierno

mexicano les cobra por ello.Las multinacionales no han jugado un papel

importante en la transferencia de tecnología JU
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Poca sensibilidad política en el
manejo de adicciones

El problema de las drogas, bajo el punto de
vista social, ha sido mal entendido y, por lo
tanto, peor tratado según el aspecto político.
Esto es atribuible a una combinación de
factores que va de la ignorancia a los
prejuicios, estereotipos e ideas
preconcebidas en la sociedad y autoridades
que toman las decisiones en esta materia,
expresó el maestro Marco Antonio Cortés
Guardado, jefe del Departamento de
Estudios Políticos, del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, en el
primer Encuentro para la prevención de
adicciones, organizado por la Coordinación
de Servicios Estudiantiles.

“Las políticas de lucha contra el
narcotráfico y las drogas en México y el
mundo, han fracasado, y las que están
vigentes promueven de forma involuntaria
la existencia de narcotraficantes, pues la
demanda de estas sustancias ilegales no
ha cedido, además de que existe una
tendencia en ocasiones reforzada y en otras
debilitada, hacia un mayor consumo de
sustancias psicoactivas”.

Agregó que, en este sentido, la
prohibición solo mantiene fuera de la ley a
la oferta que satisface esta demanda, que
produce narcotraficantes cada vez más
competentes y peligrosos.

“Existe una creciente percepción de que
solo debemos hablar de las drogas ilegales,
de que son a las únicas que debemos
prestar atención. Las drogas prohibidas son
las más dañinas, pero cualquier análisis de
las causas de defunción en este país,
revelan que hay más muertes provocadas
por alcoholismo y tabaquismo, que por
sobredosis de cualquier otra droga”.

Cortés Guardado indicó que la intención
no es trivializar el problema de las
adicciones, pero sí de cuestionar el enfoque
que concibe a las adicciones de sustancias
ilegales como las únicas escandalosas y
reprobables, pues todas deben ser
consideradas por igual.

Fuerte vínculo económico entre
Suiza y México

Las relaciones en el ámbito económico
entre México y Suiza, representan uno de
los puntos fuertes en la polít ica
relacionada con comercio exterior de esta
nación, ya que México es, después de
Brasil, el segundo país de América Latina
con el cual mantiene nexos comerciales,
dijo el doctor Marcus Kaiser, embajador
de Suiza en nuestro país, en su
conferencia “Reflexiones sobre la Suiza
de hoy y las relaciones bilaterales entre
Suiza y México”, que ofreció en el auditorio
del Ceri,  ante estudiantes de
mercadotecnia y negocios
internacionales, del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA).

Existe un potencial de crecimiento
mayor para ambos países. “En el 2000, las
inversiones suizas en México representaron
más de 2.5 mil millones de dólares. Estas
han permitido rebasar los 27 mil empleos,
en un número superior a las 373
empresas”.❖
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PROBLEMA

En aumento el comercio sexual de menores

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E l número de niños que
ejercen el comercio sexual
o que son víctimas de abuso

sexual, lejos de disminuir, aumentó
en los últimos dos años, a
consecuencia de las mínimas
acciones emprendidas para
combatir el problema, aseguró la
doctora María Antonia Chávez,
investigadora del Departamento de
Desarrollo Social, del CUCSH.

“Alrededor de un 20 por ciento
de los menores que viven o están en la
calle, podrían estar involucrados en la
prostitución; sin embargo, resulta casi
imposible dar una cantidad exacta”.

Según opina Chávez, es posible
detectar a simple vista, el aumento
de infantes que ejercen esta
actividad, y que los puntos de la
ciudad en los que operaban hace dos
años, siguen vigentes.

Subrayó que las acciones siguen
siendo lentas, lo que fomenta el
crecimiento del fenómeno. “Gana más
terreno el problema que las soluciones.

Las instituciones, por más bien
intencionadas que sean, no ofrecen
resultados concretos que indiquen su
disminución”.

Dijo que las estrategias realizadas
por el gobierno de Jalisco no podrán
surtir efecto si carecen de un sólido
fundamento. Como consecuencia,
seguirá siendo difícil el manejo de la
prostitución infantil.

La universitaria señaló que falta
definir políticas concretas de apoyo
a los menores, a fin de que sus
derechos sean respetados y
cumplidos. “Tendrían que estructurar
un marco jurídico y una cultura de
protección al menor, superar la
corrupción que existe alrededor del
problema, y por supuesto, generar
recursos para su solución”.

EN PRO DE LA SOLUCIÓN DEL
PROBLEMA

La Universidad de Guadalajara,
junto con otras 25 instituciones en
el estado, forma parte del Programa
de apoyo interinstitucional para el
abuso y comercialización sexual de

menores, que pretende favorecer
actividades para erradicar o
disminuir este problema.

Entre las instituciones que
participan en él, están las secretarías
de Educación Pública y de Salubridad
y Asistencia, los DIF municipales y el
estatal, el Consejo estatal de protección
para el menor, centros de integración
juvenil, UNIVA, Procuraduría de
Justicia del Estado, Conasida,
Comisión Estatal de Derechos
Humanos, las organizaciones no
gubernamentales Ministerios de amor,
Mamá, AC, Oasis, Eugénesis y Mairos
Don Bosco.

El programa, que inició en enero
de este año a iniciativa del DIF nacional
y de la Unicef, tiene como objetivos
generar conciencia entre la población
sobre la existencia del problema,
identificar los lugares en que efectúan
las vejaciones a menores y crear
estrategias para su intervención.

“La primera fase, denominada
Abre tus ojos, intenta que la población
conozca el proyecto y acepte que el
abuso de menores, por lo general,
surge en la familia o con los amigos

adultos más cercanos”, asegura la
doctora Chávez, representante de esta
casa de estudios ante el programa.

Explicó que en la segunda etapa
realizarán la detección de los lugares
donde exista prostitución infantil o las
personas que la ejerzan. La última fase
es la intervención en el problema.

“El papel de la UdeG es difundir
las actividades del programa, brindar
asesoría en investigación a la institución
que lo requiera, e impartir talleres y
cursos para el manejo del menor en
estas circunstancias. Para la Universi-
dad es importante participar en este
programa y compartir los conoci-
mientos que ha adquirido en el tema”.

Comentó que hasta ahora han
impartido conferencias en municipios
como Puerto Vallarta, Tonalá,
Guadalajara y, en los próximos días,
en Zapopan.

Señaló como positivo que el
gobierno estatal impulse el programa,
pues abre posibilidades para abordar
de manera efectiva esta problemática.

“Es un gran paso que el gobierno
del estado acepte la existencia del
problema, ya que antes lo negaba y
desestimaba los resultados de la
investigación llevada a cabo por la
UdeG. Es positivo que ahora lo asuman
como un problema latente a
resolver”.❖
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Lentas las acciones para solucionar el problema

Maestro Carlos M. Orozco Santillán**

De todas las fechas significativas en el
mundo de la globalidad, probablemente el
5 de junio sea una de las menos conocidas
para la población de México.

Un país que siendo el segundo lugar
internacional en deforestación y con su lago
más grande a punto de desaparecer (ambos
casos por la intervención del hombre), poco
puede aportar al concierto internacional en
el Día mundial del medio ambiente.

Como si no fuera suficiente dicha situación
ambiental que nos distingue incluso de los
países latinoamericanos en vías de desarrollo,
la controversia suscitada por el usufructo
pactado de las aguas de la frontera norte ha
colocado al gobierno federal en una posición
incómoda ante la incapacidad para unificar
criterios al interior del gabinete ejecutivo.

Mientras que Fox ofrece el vital líquido a
los norteamericanos en el rango equivalente
al trasvase hecho al lago de Chapala
proveniente del alto Lerma, el secretario de
la Semarnat, Víctor Lichtinger, ha preferido
guardar silencio aparentemente por un
motivo: al no existir suficiente agua en el
cauce del río fronterizo, el impacto ambiental

Día mundial del medio ambiente: ¡salvar a Chapala!

es relativamente inevitable, comparado con el
problema económico que ha significado la
sequía por la pérdida de miles de cabezas de
ganado en toda la región norte de México.

Paradójicamente el secretario de la Sagarpa,
Javier Uzabiaga, comparte la disposición de
transferir el agua a los agroproductores de
Estados Unidos, antes que salvaguardar los
intereses del agro mexicano, que como secretario
de Estado tiene obligación de defender; mientras
que tratándose de agricultores de su estado natal,
Guanajuato, y en el que tiene un obvio interés
como productor agrícola, considera poco
pertinente liberar las aguas y disminuir la
extracción en la cuenca Lerma-Chapala, tan
amplia como sobreexplotada para garantizar la
existencia del lago más grande de México.

Situación que han advertido más los
legisladores que los propios funcionarios
responsables de proponer políticas para superar
esta aguda crisis que fue mejor definida por
Jeffrey Jones, presidente de asuntos fronterizos
del Senado, al señalar: “Es un problema grave
no solo en la cuenca del Bravo, sino a lo largo
de toda la república en las cuencas cerradas,
pues tenemos un problema de sobreexplotación
de aguas que nadie previó”*.

Ante ese confuso y complejo panorama

nacional, el gobierno de Jalisco, por medio del
comisionado estatal de Agua y Saneamiento,
Enrique Dau, y luego de la constante presión de
organizaciones ecologistas, científicas y
ciudadanas, parece haberse convencido de la
necesidad de una propuesta más concreta y de
un discurso más firme en un tema que representa,
además de una cuestión de abasto de agua para
Guadalajara, el más grave rezago en materia
ambiental de Jalisco, al reconocer el
desproporcionado crecimiento de la explotación
de la cuenca Lerma-Chapala, cuando pasó de 380
mil a 790 mil hectáreas de riego entre 1980 y el
año 2000. Por lo que en voz del ingeniero Dau y
frente a los movimientos ecologistas más
representativos de Jalisco se estableció la
exigencia a la CNA de garantizar en un nuevo
convenio de usufructo un trasvase regular entre el
año 2003 y el 2006, hasta alcanzar un
almacenamiento de cuatro mil 500 millones de
metros cúbicos, que representarían una verdadera
recuperación del lago más grande de nuestro país
e imponiendo en este mismo convenio cinco
puntos de acuerdo básicos e irrenunciables:
1) Cancelación de usos otorgados

posteriormente al último acuerdo firmado,
fechado en 1991.

2) Supresión de toda concesión en

determinadas zonas declaradas en
veda.

3) Diseño y aplicación de un sistema de
información permanente sobre los
niveles y explotación de la cuenca
Lerma-Chapala.

4) Establecimiento de una autoridad de
supervisión y auditoría permanente de
la explotación.

5) La necesaria firma de un nuevo acuerdo
a más tardar en noviembre del 2002.
En todo caso y más allá de la confusa o

poco clara posición de funcionarios públicos
de todos los niveles, la presentación de este
plan por parte de la Comisión Estatal de
Agua y Saneamiento abre una ventana para
que gobierno y organizaciones civiles
reinicien una lucha común en la
consecución del único objetivo que debe
motivar la prioridad de los jaliscienses en
materia ambiental este 5 de junio y todos
los días: salvar al lago de Chapala.❖

* Torres, Wilbert. Mural, página 1A.
México, 29 de mayo de 2002.
** Secretario de comunicación.

www.staudeg.org.mx
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Más de la mitad de los
tapatíos encuestados opinó
que la calidad de la
administración es regular y un
porcentaje similar señala que
el problema número uno lo
constituye la inseguridad
pública.

Rafael Vizcarra Guerrero*

El Centro de Estudios Estratégicos para el
Desarrollo (CEED), del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, elabora
un estudio para conocer la opinión de los
habitantes de la zona metropolitana de
Guadalajara acerca del trabajo que realizan
las administraciones municipales.

En este texto se presentan los resultados
del primer estudio correspondiente al
municipio de Guadalajara.

El trabajo de investigación tiene su base
en una encuesta aplicada a la población de
Guadalajara mayor de 18 años durante las
fechas del 15 al 20 de mayo del presente.

El tamaño de la muestra fue de 869 casos,
con un nivel de confiabilidad de 95 por ciento
y un margen de error de +-4 por ciento. La
muestra fue estratificada por sexo y grupos
de edad.

LA OPINIÓN DE LOS TAPATÍOS
ACERCA DE LA ADMINISTRACIÓN
DEL MUNICIPIO DE GUADALAJARA

Los tapatíos tienen opiniones divergentes
acerca de la actual administración del
municipio. Más de la mitad (el 54 por ciento)
respondió que la calidad de la administración
es regular; el 45 por ciento manifestó una
postura más definida, de los que el 24 por
ciento expresó una actitud crítica, calificándola
de mala a pésima, mientras que el 21 por
ciento la considera de buena a excelente.

Opinión acerca de la administración
de Guadalajara

 %
Excelente   1
Buena 20
Regular 54
Mala 19
Pésima   4
NS/NC   2

LA PERCEPCIÓN DE LOS
PRINCIPALES PROBLEMAS DE LA
CIUDAD

Como un indicador objetivo de evaluación de

ESTUDIO

Evaluación de la gestión municipal de Guadalajara

la gestión municipal de Guadalajara, fueron
formuladas dos preguntas a los habitantes de
la ciudad.

Primero se buscó identificar su percepción
acerca de los principales problemas y después
les fue solicitado que evaluaran el avance en
la resolución de los mismos.

Los tapatíos perciben, en el siguiente
orden de importancia, la inseguridad pública,
la delincuencia, la corrupción, la
contaminación y el desempleo, como los cinco
problemas principales de la ciudad.

Es evidente que la inseguridad pública y la
delincuencia conforman un solo problema.
Sumados los porcentajes de las personas que
los consideran los problemas más agudos,
tenemos que en el 49.6 por ciento de los
tapatíos, dichos asuntos ocupan el primer
orden de relevancia.

Por debajo del porcentaje anterior son
considerados el problema de la corrupción,
con 7.6 por ciento; de la contaminación de
la ciudad, con 7.4 por ciento y el desempleo,
con 6.2 por ciento. El restante 29.2 por
ciento se distribuye en diversos problemas
que recibieron un bajo número de
menciones.

Llama la atención que los problemas de
abastecimiento de agua potable y recolección

de basura no fueron considerados importantes
por los tapatíos.

Principal problema de la ciudad de
Guadalajara

Problema  %

Inseguridad 33.3
Delincuencia 16.3
Corrupción   7.6
Contaminación   7.4
Desempleo   6.2
Otros 29.2

En cuanto al avance en la resolución de los
problemas de la ciudad por parte de la actual
administración, los tapatíos manifestaron
diversas posturas. El 74 por ciento considera
que los problemas siguen igual con relación a
la anterior administración; el 19 por ciento
cree que los problemas de la ciudad no solo
no se han resuelto, sino que hoy son más
agudos o han empeorado, mientras que solo
el 7 por ciento opina que en lo que va de la
actual administración ya se han resuelto.

Es importante destacar que las personas de
mayor edad son las más críticas. Quienes tienen
50 años o más, en un 25 por ciento consideran

que los problemas han empeorado; en cambio,
los jóvenes de 18 a 29 años tienen una postura
menos crítica, ya que solo el 16 por ciento
opinó en este sentido.

En su opinión, los problemas de
Guadalajara

%
Se resolvieron   7
Siguen igual 74
Empeoraron 19

COMENTARIO FINAL

Los resultados del estudio muestran una
sociedad tapatía plural, en la que conviven
diversas posturas ante los asuntos de la
administración pública de su ciudad.

Es notoria la conformación de un sector
que mantiene una postura crítica ante los
funcionarios públicos en cuyas manos
depositó, por medio del voto, parte de su
futuro como sociedad.❖

* Profesor investigador del Centro de
Estudios Estratégicos para el Desarrollo.
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Universidad de Guadalajara,

Corporación Universitaria para el

Desarrollo de Internet 2 en México

(CUDI) e IBM de México

tienen el honor de invitar a usted al

Simposium de Cómputo
de Alto Rendimiento

en donde conocerá los avances

más recientes para desarrollar

investigaciones de carácter científico y

educativo, con aplicaciones de alto

impacto y facilidad de uso para usted.

20 y 21 de junio de 2002

Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas

(auditorio central)
Anillo Periférico norte 749,

núcleo los Belenes
Zapopan, Jalisco, México.

Horario:
8:00 a 19:45 horas

Inscripciones en línea
o al teléfono o fax 31 34 22 87

www.simposium.udg.mx

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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ALIMENTACIÓN

Bachilleres apoyan a comunidades
marginadas de la ZMG

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

M ás de 160 estudiantes de la
Preparatoria de Jalisco apoyan
programas de alimentación y

despensas, estructurados por el Banco
diocesano de alimento, a favor de 80 colonias
de la zona metropolitana de Guadalajara,
como La guadalupana, Las juntas, Alameda
de Zalatitán, Mesa colorada y algunas ubicadas
en municipios como Tala, Mazamitla y Ajijic.

Hace un semestre que los jóvenes reciben
alimentos en hortalizas o almacenes, los
clasifican, elaboran y entregan despensas,
además de realizar diagnósticos de apoyo para
estas comunidades con problemas económicos.

Los estudiantes también elaboran
proyectos de esparcimiento para los
habitantes de estas colonias, señaló el maestro
Carlos Rodríguez Sahagún, coordinador de
Extensión y difusión de la cultura, de este
plantel universitario.

“En las brigadas hay muchachos con
diferentes perfiles, de tal forma que los
interesados en el esparcimiento son involucrados
con niños y jóvenes de las colonias”.

Pide a los bachilleres que conozcan las
necesidades de los habitantes, para que
propongan proyectos viables.

“En una siguiente etapa podremos diseñar
programas de enseñanza, autogestión y otros”.

Este esfuerzo es resultado de un convenio
entre la preparatoria y el Banco de alimentos.

De los mil alumnos que cursan el quinto y
sexto semestres, 160 apoyan a dicha asociación
civil. El proyecto pretende formar de manera
integral al joven, es decir, “que todo lo que
aprenda en las aulas lo aplique a la realidad con
una metodología e idea clara de las necesidades
sociales”.

Los alumnos de preparatoria asisten cuatro
horas a la semana, de lunes a sábado, sin recibir
algún incentivo por su servicio.

Sin embargo, les sirve para su formación,
pues promueve valores universitarios, les permite
convivir con jóvenes en circunstancias diferentes,

les hace valorar lo que tienen y reforzar su
compromiso social.

Rodríguez Sahagún dijo que este apoyo
comunitario está por encima de cualquier
ideología religiosa. “Solo pretende refrendar el
compromiso con nuestra constitución, así como
la misión de la UdeG en la sociedad”.

La licenciada Patricia Gaspar Dávila,
coordinadora del Departamento de promoción
alimentaria, de esta organización, indicó que el
voluntariado de la UdeG ha agilizado todos los
procesos, ya que el banco recibe un promedio
de 700 toneladas mensuales en alimentos
perecederos y no perecederos.

“Estoy muy contenta por el apoyo que
recibimos. Además, los muchachos adquieren
mayor sensibilidad ante el problema del hambre.
A partir de esto decidimos participar con las
instituciones educativas en esta labor”.

Luz de Ramírez y José Luis Ramírez,
miembros del consejo de acción social del Banco
de alimentos, señalaron como importante que
los alumnos enfrenten la realidad, que tengan
capacidad de movilización y aporten ideas.

En opinión de varios estudiantes, ayudar a
más personas les aporta satisfacción. “Esta
experiencia nos ayuda a trabajar en equipo, a
ser más humanos y solidarios”.

CAMPAÑA HAMBRETÓN

Rodríguez Sahagún resaltó que el director de la
Preparatoria de Jalisco, maestro Pedro Verónica
Rosales, habló con el director del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), licenciado
Alfredo Peña Ramos, para incrementar el apoyo
comunitario y sumar a otras escuelas de la UdeG.

Luis Adolfo Orozco, titular de esta institución
de beneficencia, y el director del SEMS,
organizarán la campaña Hambretón, en la que
más de ocho mil alumnos de quinto y sexto
semestres, de las preparatorias del SEMS,
recolectarán alimentos casa por casa en
diferentes zonas del área metropolitana, para
recabar 600 toneladas de comestibles no
perecederos.

La jornada será el 15 y 16 de junio.❖
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Los jóvenes se involucran con la comunidad

Hacia un nuevo escenario:
aprender sin límites

Existe un mejor aprovechamiento para los propósitos
educativos de la tecnología aplicada al trabajo, la

información, la comunicación y la diversión, sin divisiones
entre tiempos de vivir, aprender y trabajar.

Lucía Álvarez trabaja en una planta de la industria electrónica establecida en el municipio de

Tlajomulco, del estado de Jalisco, gracias a que han desaparecido las barreras entre niveles,

modalidades e instituciones educativas y centros de trabajo y existe una gran variedad de opciones

educativas.

Con apoyo de un asesor en educación que se especializa en procesos de aprendizaje,

Álvarez ha diseñado su programa de formación personal, que incluye aprendizajes técnicos,

culturales y valorales, que le permitirán, tanto mejorar sus habilidades para el trabajo y con ello

sus condiciones laborales, como solicitar la certificación de sus aprendizajes para acumular

créditos académicos y elevar su escolaridad y nivel profesional.

Ha sido interesante constatar cómo Lucía y sus compañeros se han organizado en

comunidades de aprendizaje en cursos en los que coinciden o se complementan sus intereses

de formación, con un enfoque que les posibilita enfrentar situaciones nuevas, problemas no

previstos, pero para los cuales tendrán ya habilidades desarrolladas.

Estas oportunidades de estudio, en gran parte, han sido posibles porque la empresa donde

trabaja participa en el Programa de superación profesional, proyecto en el que su empresa está

involucrada, lo cual le facilita tiempo para el estudio, puesto que su centro de labores ha equipado

un espacio para el acceso a los cursos a distancia por medios electrónicos. Además, cuenta con

el apoyo de SUPERA para la asesoría y orientación en sus procesos de aprendizaje y la planeación

de sus estudios.

Su empresa también ha establecido un convenio con el Sistema nacional de evaluación y

acreditación de aprendizajes, para la acreditación de sus saberes, en apoyo a la superación

profesional de cada trabajador, ya que, más tarde, estos créditos son validados por la Universidad

Nacional Abierta y a Distancia, que le podrá ofrecer los cursos faltantes para otorgarle el título en

su especialidad.

Una vez considerados los tiempos disponibles, por sus condiciones de trabajo, la atención a

su familia y el tiempo que dedica al descanso y al esparcimiento, Lucía ha planeado su proceso

de formación permanente aprovechando diversos medios y modalidades de aprendizaje, y en el

que ha involucrado a su familia.

Así, cada uno, de acuerdo a sus intereses, se ha incorporado a los programas hechos para

responder a las necesidades de cada cual, con aprendizajes, ahora sí, significativos.

Lucía tomará algunos cursos en el campus de la Universidad, otros en su centro de trabajo

y algunos más en ambientes virtuales, a través de la televisión abierta desde su casa, en la

comunidad de aprendizaje que podrá compartir con su familia para la superación de todos.

En este tiempo el sistema educativo nacional goza de una calidad confiable, de manera que

ha disminuido los exagerados controles burocráticos que tenía en el siglo XX y solo cuenta con

el aparato administrativo necesario para apoyar los procesos educativos.

Un gran avance en este campo fue eliminar la exigencia de documentar los estudios previos y

tener el derecho a estudios superiores, sencillamente comprobando la capacidad requerida con la

aprobación de los exámenes establecidos por la Coordinación Nacional de Educación Alternativa.

Viendo a distancia el sistema educativo del siglo XXI, se han logrado notables cambios al

eliminar barreras entre niveles escolares y modalidades educativas. De la misma forma, fue

eliminada la limitación de aprendizajes determinada por edades. Además, ahora hay un mejor

aprovechamiento para los propósitos educativos de la tecnología aplicada al trabajo, la

información, la comunicación y la diversión, sin divisiones entre tiempos de vivir, aprender y

trabajar. Y sobre todo, que cada persona asume de manera autónoma, autogestiva y participativa

su proceso y compromiso de formación.❖
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Ricardo Ibarra

Según estudios del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías, 30 por ciento del
agua trasvasada al lago de Chapala fue tomada
por agricultores, ya que solo llegaron 66 de los
99 millones de metros cúbicos acordados.

El rector de dicho centro, Héctor Enrique
Salgado Rodríguez, señaló que por evaporación
se perdieron 2.7 millones de metros cúbicos,
por lo que consideró lógico que el agua restante
haya sido aprovechada por los agricultores
aledaños a la cuenca del Lerma.

“Consideramos que la mayor parte fue
tomada por agricultores, que excedieron la
cantidad que se les había permitido. Eso es
definitivo. Aun en el caso extremo de
evaporación, fueron tres millones de metros
cúbicos en números redondos. Es difícil que se
hubieran perdido los otros 30 millones de agua
por evaporación. Lógicamente alguien la tomó”.

Los estudios del trasvase fueron realizados

CUENCA

Perdida 30 por ciento del agua
trasvasada a Chapala

por 19 estudiantes prestadores de servicio en
ocho puntos de la cuenca: en la presa Solís,
Salvatierra, Salamanca, Markasuza, Corrales,
Yurécuaro y Maltaraña 1 y 2.

Manifestaron que en los puntos vigilados
había inspectores de la Comisión Nacional del
Agua y la Policía Federal Preventiva, por lo
que Salgado Rodríguez dijo que es necesario
establecer un padrón real de quienes cuentan
con permiso para tomar agua de la cuenca.

“Tenemos que revisar las concesiones
reales, porque pensamos que de alguna forma
la cuenca está sobreconcesionada y no hay
control estricto sobre este punto, es decir, que
al parecer cada quien toma el agua que quiere
y ante la poca vigilancia que hay, se pierde”.

A partir de este año, el Comité universitario
de estudios del agua, que preside Salgado
Rodríguez, apoyará a la Comisión Estatal de
Agua y Saneamiento en el establecimiento
formal de un padrón de concesionarios.

“Es un trabajo al que nos vamos a dedicar

en este año, a partir de julio, para auxiliarles
en el establecimiento de un padrón real de
concesionarios, en campo. Iremos con cada
persona a revisar los permisos de sus bombas,
establecer un padrón que permita tener un
mayor control en el futuro”.

Añadió que al lago de Chapala debieran
llegarle más de mil metros cúbicos al año, ya
que la cuenca tiene un escurrimiento de 4,700
metros cúbicos anuales.

Lo más seguro es que el
agua fue tomada por

agricultores aledaños a la
cuenca del Lerma, señala el

rector del CUCEI, Héctor
Enrique Salgado Rodríguez.

ADMISIÓN

Aumentan los aspirantes a licenciatura
para el calendario 2002 B

El examen Piense II para el nivel medio superior se
realizará el próximo 15 de junio en la zona

metropolitana de Guadalajara, y el 22 para las
preparatorias regionales. Habrá una segunda aplicación

para los interesados en ingresar a preparatorias.

Son 48 mil 255 los jóvenes que
aspiran a ingresar al nivel
medio superior de la
Universidad de Guadalajara.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Un total de 48 mil 255 jóvenes aspiran a
ingresar al calendario 2002 B del nivel medio
superior de la Universidad de Guadalajara,

informó el licenciado Roberto Rivas Montiel,
titular de la Coordinación de Control Escolar
de esta casa de estudios.

Al cierre de esta edición el Sistema de
Educación Media Superior (SEMS) registró 31
mil 162 aspirantes para las preparatorias de
la zona metropolitana de Guadalajara (ZMG),
y 17 mil 93 para los planteles ubicados en el
resto del estado.

Los centros universitarios de la zona
conurbada contabilizaron 27 mil 871
solicitudes y 6 mil 668 los regionales.

“Sin embargo, todavía revisamos las

solicitudes, pues apenas concluyó el periodo
de recepción de documentos, por lo que no
se cuenta con toda la información”.

No obstante, consideró que no se
incrementarán más las cifras de los centros de
la ZMG. Espera que aumente el total de
aspirantes en los regionales, y todavía falta sumar
los de los campus Norte y Valles, “con lo que
conservadoramente se podrá incrementar en mil
aspirantes más para licenciatura.

Rivas Montiel dijo que en comparación
con el calendario anterior, se registraron 48
mil 350 solicitudes para el nivel medio
superior, con lo que espera no haya aumento
ni decremento.

“El año pasado, para los centros
universitarios de la ZMG tuvimos 26 mil 974
aspirantes. En la cifra actual hubo un
incremento de mil para el 2002 B. Para el
2001 A, en regionales se registraron 6 mil
940 jóvenes. Creemos que al sumar el total
de aspirantes registrados para este ciclo habrá
un incremento marginal.”

La aplicación del examen Piense II para
el nivel medio superior se realizará el próximo
15 de junio en la zona metropolitana de
Guadalajara, y el 22 para las preparatorias
regionales. Habrá una segunda aplicación
para los interesados en ingresar a las
preparatorias.

El 29 de este mes se aplicará la Prueba de
aptitud académica para licenciatura en los
centros universitarios temáticos y regionales.

Una vez publicadas las listas de admisión,
los aceptados a bachillerato deberán entregar
su certificado de secundaria para concursar
por un lugar.

Los aspirantes a centros universitarios,
egresados de la UdeG del plan de estudios del
bachillerato general, vigente del 93 a la fecha,
no es necesario que lo entreguen, pues
concursan con promedio electrónico.

Los egresados de la UdeG de programas
diferentes al general, de escuelas incorporadas
y otros bachilleratos, deberán entregarlo antes
de la fecha límite.❖
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“¿Dónde está el resto? Deberían quedar
más de mil y llegan solo entre 400 y 450
metros cúbicos”.❖
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punto de encuentro . . .la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx

Óscar Chávez, una leyenda viva del canto popular

Como parte de los festejos del vigésimo cuarto aniversario de su fundación, el

Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Guadalajara invita a todos

los trabajadores al concierto que brindará en la explanada del edificio Cultural y

Administrativo de la UdeG, este miércoles 5 de junio.

Eduardo Lizalde

Óscar Chávez es mucho más que un cantor impar

y también una estrella de la música tradicional;

es una leyenda viva del canto popular y es inventor

de un estilo inédito de interpretaciones, en las que

confunde, teje, remodela voces nuevas y antiguas

con la propia, con un sólido tinte de barítono, de

tesitura extensa, que desde el principio le hubiera

permitido acometer partiduras de fácil y generalizado

consumo, pero ajenas a su cuerda artística y sus

intereses.

Dotado de un oído excepcional, todo lo escucha

y junto a su vasta labor de investigador y curador

(en términos paleográficos y pictóricos) de la heredad

cancionera de todos los tiempos y lugares, no ha

renunciado tampoco a subrayar los valores y

reinventar los textos y la música de las canciones

en boga a lo largo del siglo XX; sean románticas,

tropicales o bien pertenezcan al acervo infinito del

bolero mexicano y el corrido clásico. Por eso, con

frecuencia, los intereses convencionales de nuestro

medio incorporan los rescates y composiciones

originales de Óscar Chávez a sus propios repertorios

y otras veces graban, con el cantor de línea antípoda,

conciertos a dúo.

Óscar Chávez se ha ocupado, a lo largo de

más de tres décadas, por conformar con obra

propia, anónima y ajena, su particular cancionero,

del que hay considerable constancia en las varias

decenas de discos grabados. Con el mismo paso

firme ha procurado preservar la pureza primigenia

de los textos cultos y rústicos en que la música se

apoya, sin descuidar la tarea de situar histórica y

geográficamente sus hallazgos para darles el sitio

que rítmica, melódica y estéticamente les

corresponde. Óscar Chávez es, de ese modo,

profesional e informado de nuestros cantores.

También hubiera podido dar el salto al llamado

canto culto, para lo que cuenta con facultades

extraordinarias o al campo de la ópera. Pero a

tiempo comprendió que no era posible

combinar dos líneas antagónicas de canto, y

encontró el camino de la suya.❖

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Rescatar 800 nidos de tortuga,
contar con una motocicleta más y
otro vehículo para las actividades de
protección, así como tener la
colaboración de más de 300
voluntarios, son algunas de las
expectativas para este verano en el
campamento Las glorias, adscrito al
Centro Universitario de la Costa Sur,
dedicado a salvaguardar a esta
especie marina, siempre y cuando
cuenten con recursos para ello.

Además, buscan impulsar
programas de educación ambiental
en escuelas de la región y llevar entre
300 y 400 niños para que participen
en actividades del campamento.

El maestro Antonio Trejo,
coordinador del campamento,
informó que pretenden contar con
la ayuda de 60 voluntarios
internacionales.

“Si se desarrolla con más fuerza
el programa de ecoturismo, vamos a
incorporar algunos ejidos de la
región, con visitas guiadas a los

ECOLOGÍA

Crearán más programas para proteger la tortuga

esteros y a la selva. Tenemos
expectativas de mayor participación
de otros campamentos aledaños para
obtener una mayor coordinación y
desarrollar otras actividades”.

Por el momento en las
actividades participan algunos
voluntarios nacionales y extranjeros,
quienes aportan algunos materiales
y mano de obra.

“Esto se hace con algunas
preparatorias, escuelas e instituciones
estatales y ya preparamos, con el
Departamento de Turismo de este
centro universitario, algún programa
y estrategias de trabajo para promover
un plan de turismo sustentable.
Mientras tanto, desarrollamos un
programa de turismo participativo”.

Indicó que el objetivo del turismo
participativo es impulsar las
comunidades, en donde capacitan
a la gente de las pesqueras y ejidos
para poder trabajar en el proyecto.

“Nosotros queremos ofrecer otra
forma de aprovechar la tortuga marina.
Que la gente vea que se puede
aprovechar por medios indirectos,
como el ecoturismo. Ahora

capacitamos a la gente para que en un
futuro ellos puedan atender al turismo
y tengan una fuente de ingresos, ya
que en la región son muchos los
poblados con problemas económicos.

Es la estrategia que buscamos, para que
sea un atractivo para ellos y vean que
no solo matándola y depredando
obtienen ingresos, sino que hay otras
formas de hacerlo”.

En cuanto al balance de los
trabajos realizados en el
campamento, señaló que las
experiencias han sido buenas y poco
a poco crean más conciencia entre
la población sobre este problema.

“En las escuelas ya tenemos
cerca de seis años con este
programa de educación ambiental,
en el que los maestros mencionan
que ha sido importante, porque se
ha visto un cambio de actitud en los
niños. Ahora con la participación de
las cooperativas, estas han cambiado
su actitud hacia la tortuga y los
recursos naturales y además
distribuyen la información.

“Se han obtenido logros y
estamos por sacar algunos
resultados de los programas de
educación ambiental. Además,
planeamos un programa para
recibir a grupos interesados en
participar”.

En las actividades participan
cuatro investigadores de la
Universidad, la cooperativa Cruz de
Loreto y la Federación regional de
cooperativas.❖
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11 de junio

Encuentro continental de escritores en lenguas
indígenas. Voces de culturas vivas, del 11 al
13 de junio, en distintas sedes. La inauguración
será a las 11:00 horas, en el auditorio Carlos
Ramírez Ladewig, del CUCSH.

Informes en el Departamento de Estudios
en Lenguas Indígenas, teléfono 36 16 80 62.

13 de junio

Primer encuentro Globalización e identidades
juveniles. Problemáticas, propuestas,
programas de atención y políticas de apoyo,
de 9:00 a 20:00 horas, en el auditorio Carlos
Ramírez Ladewig, de este centro universitario.

Informes en el teléfono 38 19 33 68.

4 de julio

Los alumnos de la décimo tercera generación
de la licenciatura en docencia del inglés como
lengua extranjera, del Departamento de
Lenguas Modernas, de la UdeG, invitan a
todos los profesores de lenguas extranjeras
a asistir a la XI Convención de docentes de
lenguas extranjeras “El lenguaje: espejo de
la sociedad”, en el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, los días 4
y 5 de julio, de 8:00 a 16:00 horas.

Inscripciones e informes en el teléfono 33
45 43 07, con Verónica Guerra, de 16:00 a
22:00 horas y al 38 53 90 18, con Marcela,
fax 31 26 11 54

CUSUR

5 de junio

Con motivo del Día mundial del medio
ambiente habrá diversas actividades en el
auditorio del CUSur, de 10:00 a 13:00 horas.

Informes en los teléfonos (01 341) 41 240
44, 41 251 89, 41 228 71

12 de junio

Del 12 al 14 de junio se efectuarán las
Jornadas de actualización en ciencias
penales y medicina forense, de 10:00 a 13:00
y de 17:00 a 20:00 horas, en el auditorio de
usos múltiples, del CUSur.

Informes en los teléfonos (01 341) 41 240
44, 41 251 89, 41 228 71

HC

16 de junio

La Fundación Hospitales Civiles de Guadalajara,
A. C., invita a la carrera de arrancones de 1/4 de
milla, en el marco de la Primera carrera por la
vida, en el autódromo Guadalajara.

SEMS

27 de junio

Cuarto Encuentro estatal sobre la enseñanza
de la física a nivel medio superior, y VII
Encuentro estatal de experimentos y aparatos
de física, a efectuarse en la preparatoria 10,
el 27 y 28 de junio. La fecha límite de registro
de trabajos será el 20 de junio.

Informes en los teléfonos 36 56 57 53,
36 56 75 45, de la preparatoria 10 y en 33 56
25 15, 36 56 51 41, del Departamento de
Ingeniería de Proyectos, del CUCEI.

6 de junio

El Departamento de Ingeniería Industrial
convoca a los alumnos del CUCEI a participar
en el Segundo concurso de declamación, en el
auditorio Jorge Matute Remus.

Informes con la licenciada Adriana, de 9:00
a 18:00 horas.

CUCS

3 de junio

Continúa la XLVI Jornada universitaria para la
salud mental “No más violencia en nuestras
familias”, hasta el 15 de junio, en escuelas
preparatorias, secundarias, centros universitarios,
sindicatos, asociaciones civiles, comités vecinales
o cualquier institución que lo solicite.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36
18 81 50, extensión 14.

26 de junio

Foro Nacional de recursos humanos en salud:
estado actual y perspectivas, 26 y 27 de junio,
en las instalaciones del CUCS.

Informes en el teléfono 36 17 31 94.

28 de junio

Fecha límite de envío de ponencias o trabajos
libres para participar en el IV Congreso nacional
de psicología del envejecimiento y XI Simposium
senectud: “Autoestima y asertividad en la tercera
edad”, del 19 al 21 de septiembre, de 9:00 a
20:00 horas, en el hotel Aranzazú catedral
(Revolución 110).

Informes en el Departamento de Psicología
Básica. Teléfonos 36 18 81 50, 36 18 80 10,
extensión 18. Correo electrónico:
rogelio_zam@yahoo.com

7 de octubre

Primer Congreso virtual de adolescencia y
juventud “Navegando hacia un siglo joven”, del
7 al 18 de octubre.

Inscripciones e informes en:
www.congresoadolec.udg.mx o a los teléfonos
36 83 29 70, 36 18 78 28.

31 de octubre

III Congreso internacional de la Asociación
Psiquiátrica de Jalisco, Colegio Médico, A. C., y
X Congreso del Instituto de Psiquiatras de
Lengua Española “La psiquiatría transcultural y
transhistórica”, homenaje al profesor Honorario
Delgado, del 31 de octubre al 2 de noviembre,
en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del
CUCS.

Inscripciones en los teléfonos 36 18 83 41,
36 17 08 72. Correos electrónicos:
sociales@cucs.udg.mx, sjavier@cucs.udg.mx,
vicmo610401@hotmail.com

CUCSH

4 de junio

La División de Estudios Históricos y Humanos,
por medio del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, invita a la presentación
del libro Antología botánica, del maestro Miguel
de Jesús Chazano, en el auditorio Adalberto
Navarro, a las 18:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 19 33 81, 38
19 33 86.

CGA

3 de junio

La Coordinación General Académica, por medio
de la Coordinación de Bibliotecas, convoca a
cursar el diplomado en biblioteconomía, en
cuatro periodos, los viernes, de 16:00 a 21:00 y
sábados, de 9:00 a 14:00 horas.

Inscripciones y mayor información con la
maestra Ma. de los Ángeles Rivera, en el teléfono
38 26 83 30. Correo: angelesr@cencar.udg.mx

CGSU

La Coordinación General de Servicios a
Universitarios, a través de la Coordinación de
Egresados y Exalumnos, invita al IV Seminario
de política exterior “México en el mundo; el
futuro de Latinoamérica: una perspectiva
transnacional”, a efectuarse del 13 al 15 de
junio, en el auditorio Silvano Barba, del
CUCSH.

Informes en el Departamento de Estudios
Internacionales, avenida Maestros, puerta 2,
CUCSH, teléfono 38 19 33 01.

CUAltos

15 de junio

Seminario de titulación para egresados de la
licenciatura de contaduría pública, en el módulo
San Juan de los Lagos. Sesiones sabatinas.

Solicitar informes al correo electrónico
jbalpuesta@cualtos.udg-mx o a los números
telefónicos 01 (378) 280 33 al 37, extensión
252.

CUAAD

15 de junio

El Departamento de Imagen y Sonido, del
CUAAD, invita al curso Historia del cine y
análisis cinematográfico “El cine de los años
noventa”. Este 15 de junio inicia el móculo “El
cine latinoamericano”. Imparte: Rocío Pérez
Solano, los sábados 15, 22, 29 de junio y 6
de julio, de 10:00 a 14:00 horas.

Informes en el teléfono 38 25 45 58 o en
avenida Libertad 1690.

CUCEI

3 de junio

Continúan las inscripciones para la XII
Olimpiada estatal de física, Jalisco 2002,
organizada en tres etapas. El concurso
regional será el 21 de junio y el estatal el 12
de julio, a las 10:00 horas, en el CUCEI.

Informes en los teléfonos 36 56 25 15, 36
56 07 67.

Primer Festival GNU/Linux y software libre,
3 y 4 de junio, en las instalaciones del CUCEI,
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421. Inscripciones sin costo en la
dirección electrónica: http://
estudiantes.udg.mx/linux

El Instituto de Astronomía y Meteorología
invita a su curso Sistema de tierras físicas,
que impartirá el ingeniero Rubén Bautista
Navarro, del 3 al 14 de junio, de 19:00 a 21:00
horas, en el auditorio de dicho instituto.

Informes en avenida Vallarta 2602,
teléfono 36 16 49 37.

CGA
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NADA ME QUITA EL SUEÑO, O LA
SIESTA

• Dau produjo jitomates cúbicos para facilitar el

embarque. Y hoy otro genio de la biotecnología trabaja

en frijoles carminativos para evitar flatulencias.

• Francisco Franco para despolitizar a las masas

españolas usó el futbol. Pero ahora el balón se politiza.

O gana Argentina para demostrar que no es

tercermundista. O gana Francia para convencernos

que no es racista. (Desde antes ya vimos lo mejor del

Mundial: Japón le negó la visa al drogadicto

Marranadona).

• Los amigos de Fox están celosos porque Bush y

Putin se tratan de Querido George y My Dear Vladimir.

• Como todo mestizo hijo de la Malinche que se respete,

Olaf Vergara es bilingüe, habla chingolés y lingua franca.

• Empieza a ahorrar, porque el año próximo festeja su

tercer centenario San Petersburgo. Hay que ir.

• México dispone de menos centímetros cúbicos de

agua por habitante que Egipto, pero cuenta con más

dioses por metro cuadrado que Egipto.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR

• El papa es infalible, pero el teólogo Hans Küng piensa

por el papa.

• Jamás fui priista. Siempre fui priápico.

José Luis Cárabes

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet

Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

Participa virtualmente en Participa virtualmente en 
estudiantes.udg.mx/linux/estudiantes.udg.mx/linux/

operez@redudg.udg.mxoperez@redudg.udg.mxCUCEI

CUSUR



Un i v e r s i t a r i a
GacetaUn i v e r s i t a r i a

Gaceta
•   3 de junio de 2002 3 de junio de 2002    • 1514

Falta mucho para lograr el desarrollo sustentable
En el seminario Educación, ciencia y tecnología, organizado por la UdeG, especialistas destacaron que “los diez años transcurridos desde la Cumbre de Río, han sido un fracaso, el cual se evidenció en la

pasada Conferencia de Monterrey, que resultó en un acuerdo entre gobiernos para continuar el deterioro ambiental en aras del libre mercado y para empeorar la situación de los pobres del mundo...”

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

De acuerdo con la lista de
especies amenazadas, de la
Unión Mundial para la

Naturaleza (UICN), 11 mil 46
especies están en peligro de
extinción en el mundo y 816 ya se
extinguieron. A la par, la
desertificación y la sequía en todo
el planeta, amenazan la vida de más
de mil millones de personas.

Lo anterior evidencia el
deterioro del medio, como resultado
de la utilización irracional de los
recursos naturales en los sistemas de
producción y consumo de los países,
del avance de las sociedades
industriales y la falta de estrategias
suficientes que propicien un
desarrollo sustentable.

Especialistas en materia

ambiental coinciden en que a pesar
de las estrategias, proyectos y
acciones encaminadas a lograr la
sustentabilidad en muchos países del
mundo, aún falta bastante por hacer,
pues los problemas avanzan cada día.

EN PELIGRO LA
BIODIVERSIDAD Y EL
EQUILIBRIO ECOLÓGICO

Según datos de diversos organismos
internacionales, en los últimos 400
años han desaparecido 58 especies
de mamíferos y 115 de aves, aunque
estas cifras representan solo las
extinciones conocidas.

La UICN asegura que un total
de 209 especies de flora y 43 de
vertebrados están en peligro de
desaparecer.

Las especies afectadas pueden
resistir durante algunas generaciones,

pero están condenadas a desaparecer
de presentarse duras sequías,
enfermedades, plagas o depre-
daciones.

José Santamarta Flores, director
del instituto ambientalista World
Watch, asegura que en muchos
países del mundo, pero sobre todo,
de Europa, la naturaleza y los
ecosistemas originales han sufrido
las consecuencias del desarrollo:
deforestación, pérdida de
biodiversidad, alteración de los ciclos
hidrológicos, desertificación,
contaminación de suelos y ríos,
entre otros aspectos.

Un estudio de la organización
Conservation International, mostró
que el 36 por ciento de los sistemas
biogeográficos de la Tierra han sido
completamente transformados por
el hombre. Solo el 27 por ciento no
los ha dañado y los ecosistemas y la
diversidad biológica están bien
conservadas.

Dicho análisis asegura que las
zonas más transformadas, sin restos
de su vegetación original y con
grandes pérdidas de biodiversidad,
son las de Europa, el este de Estados
Unidos, China y el sureste asiático.

Las regiones menos
transformadas son las de América
del sur (área de la Amazonia) y
Oceanía, con el 62.5 por ciento de
los hábitat más conservados.
Mientras que África es la zona con
más áreas parcialmente trastocadas.

En cuanto a la desertificación,
la Organización de las Naciones
Unidas para la Agricultura y la
Alimentación (FAO), advierte que el
planeta pierde al año, por la
degradación del suelo, más de siete
millones de hectáreas de tierra
cultivable

Según la FAO, la desertificación
es un síntoma de pobreza,
subdesarrollo e inseguridad
alimentaria, y sus tres principales
causas son el sobrepastoreo, la
deforestación y las prácticas
agrícolas destructivas.

¿Qué es desarrollo
sustentable?

Es el mejoramiento de la calidad
de vida de todos los habitantes
del mundo, sin que ello signifique
el aumento de la explotación
indiscriminada de los recursos
naturales sobre la capacidad del
planeta. En otras palabras,
utilizarlos de manera racionada,
a fin de que propicien el bienestar
social y económico de un país.

FALTA DESARROLLO
SUSTENTABLE

A pesar de los esfuerzos en muchos
países del mundo para lograr el
desarrollo sustentable y la protección
a los recursos naturales, el deterioro
del medio es cada vez más evidente y
se agudiza día con día, afirma Ezequiel
Escurra, presidente del Instituto
Nacional de Ecología, en México.

Escurra participó en el seminario
Educación, ciencia y tecnología,
organizado por la Universidad de
Guadalajara, como parte del
proceso preparatorio de México
para la Cumbre mundial sobre el
desarrollo sustentable, de la ONU,
que tendrá lugar este año en
Johannesburgo, África.

En un reporte a mediados de
marzo de este año, el secretario
general de Naciones Unidas, Kofi
Annan, alertó sobre la situación de
la biodiversidad global.

Dijo que pese a los continuos
esfuerzos de la comunidad interna-
cional, la pérdida generalizada de la
biodiversidad continúa y, por tanto, el
estatus de biodiversidad, en términos
de especies, hábitat y ecosistemas, no
ha mejorado significativamente en la
mayoría de las naciones.

De esta manera se presentan
problemas como cambio climático,
calentamiento global, contaminación
tóxica, deforestación de bosques y
selvas, desertificación, extinción de
especies.

Con la pérdida de la biodiversidad,

comenta Santamarta Flores, aumenta
la uniformidad, la dependencia a unas
pocas variedades de plantas para la
alimentación de la población mundial,
lo que pone en peligro la seguridad
alimentaria, pero sobre todo, propicia
un crecimiento de la vulnerabilidad
ante las plagas y las enfermedades.

La organización activista Green
Peace, indica que la mayor parte de
nuestros problemas ambientales son
causados por la manera y el ritmo
al que producimos y consumimos
recursos.

Asegura que estos podrán
resolverse al implementar modelos
alternativos que permitan un
crecimiento económico con bienestar
social que no deteriore el ambiente.

“Los diez años transcurridos desde
la Cumbre de Río, han sido un fracaso,
el cual se evidenció en la pasada
Conferencia de Monterrey, que
resultó en un acuerdo entre gobiernos
para continuar el deterioro ambiental
en aras del libre mercado y para
empeorar la situación de los pobres
del mundo. El punto clave es que
organismos financieros interna-
cionales y gobiernos destinen recursos

al desarrollo y uso de energías
sustentables, como mecanismo para
luchar contra la pobreza”.

Paolo Bifani, asesor de la ONU,
quien participó en el seminario
Educación, ciencia y tecnología,
comenta que uno de los principales
problemas para lograr un desarrollo
sustentable en las naciones latinas,
es la pobreza y la marginación en la
que están sumidos muchos millones
de personas en el mundo.

Bifani, investigador en el
Instituto de Ecología, de Madrid, dijo
que la inequitativa distribución del
ingreso no permite a los países
subdesarrollados estar al día en la
adquisición de tecnología, y por
ende, quedan rezagados en el
crecimiento sustentable.

Tan solo en América Latina existen
cerca de cien millones de pobres.

Otra de las dificultades para
alcanzar la sustentabilidad, según
Bifani, es el alto grado de
concentración de la población en
zonas urbanas, por lo que es
necesario implementar programas
efectivos de ordenamiento territorial.

Opina que en la mayoría de los

casos, los planes que los países más
pobres pretenden implementar para
lograr el desarrollo sustentable, son
retenidos por las políticas de las
naciones desarrolladas, porque los
primeros están sujetos a las
decisiones de las economías más
ricas, lo cual es grave.

¿Qué hace México en pro
del desarrollo sustentable?
• Firmó la convención de

diversidad biológica y ha sido
promotor de ella.

• Signó el protocolo de
bioseguridad, que protege al
ambiente del efecto de recursos
transgénicos.

• Forma parte del protocolo de
Kioto.

• Firmó el protocolo de Estocolmo,
para reducir el uso de productos
tóxicos bioacumulables, como el
DDT.

• Creó una comisión nacional
para el conocimiento y uso de
la biodiversidad en nuestro
territorio.

• País en el que más
investigadores han publicado
artículos acerca de biodiversidad
en revistas internacionales.

• Declaró un área de refugio
para las grandes ballenas en
todas las aguas patrimoniales
del país.

LA EDUCACIÓN ES BASE DE
LA SUSTENTABILIDAD

La educación, la ciencia y la
tecnología son la base para alcanzar
un desarrollo sustentable, asegura el
doctor Arturo Curiel Ballesteros, jefe
de la Unidad de vinculación y
difusión científica, de la UdeG.

Sin embargo, este tipo de
instrucción no debe centrarse en los
aspectos de conservación de la
naturaleza, sino ampliar su enfoque
al aprovechamiento, protección y
restauración del ambiente
socioeconómico en el que vivimos.

“Por muchos años se creyó que
la educación para el desarrollo era
privativa de los países pobres. Sin
embargo, también es un asunto que
compete a las naciones más ricas,
pues es necesario que se analice,
cuestione y se propongan
alternativas para sus sistemas de
producción y consumo, que están
acabando con los recursos naturales,
como resultado de la globalización”.

Nidia Mariana Calvo, quien
participó en el seminario Educación,
ciencia y tecnología, y representa al
grupo interuniversitario en Jalisco en
pro del crecimiento sostenible, del
cual forma parte la UdeG, afirma
que el proceso de globalización
implica oportunidades, pero
también riesgos para el ambiente
social y natural.

“Los riesgos pueden superar las
oportunidades si carecemos de un
uso adecuado de los recursos. La
globalización será benéfica cuando
incluya la protección del patrimonio
cultural y se dé prioridad a los
objetivos de un desarrollo local
propio y sustentable”.

Jerry Mander, economista
ambiental estadunidense, asegura
que los defensores de la
globalización económica sostienen
que en el largo plazo, esta aumenta
la protección ambiental, pero las
evidencias indican lo contrario.

“Dicen que a medida que los
países se globalizan, a menudo
explotando recursos como bosques,
minerales, petróleo, carbón, peces,
vida silvestre y agua, su mayor
riqueza les permitirá salvar más
porciones de naturaleza de posibles
estragos e introducir elementos
técnicos para mitigar los impactos
ambientales negativos derivados de
su propia producción”.

Esto no es verdad, ya que
cuando los países aumentan sus
aparentes ganancias dentro de una
economía global, la mayor parte de
ellas va a las corporaciones globales,
que ofrecen pocos incentivos para

destinar sus beneficios a la
protección ambiental, y arrastran a
los países a una explotación mayor.

Curiel Ballesteros subrayó que es
necesario trabajar en los temas que
podrían facilitar el avance de las
naciones, y en especial de México,
hacia el desarrollo sustentable.

“Hay que poner atención al
asunto de los alimentos, a su
diversidad y a la seguridad alimentaria.
Es importante considerar la resolución
del problema de la salud ambiental,
los recursos naturales, el consumo
energético y el agua. Tenemos que
aprovechar la diversidad cultural y
natural, rescatar los conocimientos
ancestrales y considerarlos parte del
patrimonio de un país”.

Añadió que para conocer el
índice de desarrollo sustentable de
una nación, académicos y gobierno
tendrían que construir esquemas que
midan su avance. Estos deberían
difundirse en todos los sectores de
la sociedad, para saber si va por el
camino correcto.

Algunos de estos indicadores
serían el desarrollo social, el
mantenimiento de los recursos
naturales y la estabilidad económica
alcanzada en un país.

Curiel Ballesteros aseguró que la
educación formal debe
complementarse con la instrucción
no formal, es decir, la que a través
de medios de comunicación y
espacios de interacción social
difunda campañas masivas de
información y sensibilización.

Comentó que uno de los papeles
de las universidades consiste en generar
información analítica que mejore y
aumente la participación social en la
resolución de problemas, y que
sensibilice a la población al respecto.

“Hace falta abordar y difundir
temas que constituyen problemas. El
asunto del agua, por ejemplo, es
conocido por la gente y habría que
propiciar la actuación social. Sin
embargo, hay otros tópicos, como las
amenazas químico tecnológicas, el
cambio climático, la ganaderización de
los bosques o el consumo de energía
eléctrica que, si los resolvemos,
solucionamos otros relacionados con
ellos”.

Lo anterior propiciaría confianza
de que es posible cambiar el rumbo
de los procesos de deterioro, pues
después de 30 años de hablar de
crisis “nos hemos acostumbrado a
vivir con ella y hemos perdido la
dimensión del riesgo real”.

Curiel Ballesteros y Escurra
coincidieron en señalar que a pesar
de los esfuerzos realizados en favor
del desarrollo sustentable, aún falta
mucho por hacer.

“El sueño del desarrollo sustentable
al que nos comprometimos hace diez
años, continúa siendo un paradigma
muy lejano y falta mucho por hacer.
No hemos propiciado soluciones a la
velocidad que hubiésemos querido.
Más bien algunas crisis se han
acentuado y es parte de los asuntos
que tendremos que discutir en los
próximos años”, aseguró Escurra.❖

Las zonas más transformadas, sin restos de su vegetación original y
con grandes pérdidas de biodiversidad, son las de Europa, el este

de Estados Unidos, China y el sureste asiático.

La pérdida de la biodiversidad pone en peligro la seguridad
alimentaria y propicia un crecimiento de la vulnerabilidad ante las

plagas y las enfermedades.
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Los sistemas biogeográficos de la tierra han sido completamente transformados

Debe difundirse el óptimo consumo de energía eléctrica para lograr el desarrollo

La pobreza, obstáculo para lograr un desarrollo sustentable
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Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas
Ecología y política internacional
Maestro José Luis Sánchez*

Antes de la Segunda guerra mundial, el concepto
de seguridad nacional tenía una clara connotación
militar. Después fue ampliado para incluir factores
como amenazas económicas, y hoy tiene una
orientación nueva, al ser reconocida la creciente
interdependencia entre el desarrollo económico
y la ecología. Ahora los cambios ecológicos son
considerados como asunto central en la agenda
política internacional.

De acuerdo con un informe de la Agencia de
protección ambiental de Estados Unidos, las
implicaciones de estas eventualidades serían
devastadoras. Dentro del grupo de personas vivas
hoy o que nacerán de aquí al año 2075, se
presentarían de 163 a 308 millones de casos de
cáncer en la piel, de los cuales de 3.5 a 6.5
millones serían fatales.

El análisis de la situación ambiental y sus
implicaciones económicas, políticas y sociales,
presenta un panorama inesperado. Así, fueron
integradas consideraciones de tipo ecológico al
proceso de toma de decisiones en las otras áreas
de política y se han efectuado diversos
compromisos de cooperación entre la comunidad
internacional.

Durante una primera fase, los compromisos
adoptados fueron evaluados como regulaciones
con altos costos, pero ello dio paso a una mayor
conciencia sobre el significado económico de los
elementos ecológicos, tanto negativamente (con

relación a los límites impuestos al desarrollo),
como en términos positivos, relacionados con
las nuevas oportunidades económicas.

Actualmente están en la agenda temas que
resaltan la interdependencia entre economía y
ecología, incluyendo la eficiencia energética y el
principio de que “el que contamina paga”.

En este contexto, existen antecedentes desde
la convención en Washington, en 1977, que
produjo el Plan mundial de acción sobre el ozono.
Gracias a este, en Estados Unidos, Suecia,
Noruega y Canadá fue prohibido el uso de
flourocarbonos (CFC) en los aerosoles.

A esta convención le siguieron otros acuerdos,
como la firma del Protocolo de Montreal sobre
sustancias que deterioran la capa de ozono, en
1987. Los signatarios se comprometieron a
reducir el consumo de ciertos CFC en un 50 por
ciento para 1999.

Mientras tanto, en 1997, una serie de
desastres ecológicos acentuó la urgencia de
emprender acciones para detener el ritmo de
deterioro ambiental: miles de gigantescos
incendios, sobre más de 800 mil hectáreas, en
las islas de Sumatra, Borneo, Java y Sulawesi.

En México una cadena de incendios forestales
mantuvo por más de 17 días cubierto el cielo por
una nube amarillenta.

Si bien es cierto que en parte los incendios se
pueden atribuir a la sequía provocada por el
fenómeno climático El niño, el motivo principal
del desastre reside en la política de deforestación

masiva de los países en vías de desarrollo desde
hace decenios, con base en un modelo
económico centrado en las exportaciones de
materia prima.

Por fortuna (para la ecología), este modelo
está siendo desplazado por el de exportación de
mano de obra barata o típicamente maquilero.

Si bien existe mayor conciencia en la
comunidad internacional sobre los retos
ecológicos y hemos presenciado una gran
actividad para iniciar la cooperación internacional,
los esfuerzos no han producido ningún resultado
concreto. Aún es una incógnita si la humanidad
será capaz de controlar los cambios ecológicos
que ella misma ha producido.❖

* Departamento de Contabilidad.

Importantes documentos de la ONU en el CUCEA

Maestra Helen Ladrón de Guevara Cox*

A más de un año de que el Centro de
Recursos Informativos (Ceri) fue
recomendado por la Unidad de

investigación y apoyo al desarrollo
bibliotecario para acelerar el acceso a la
información mundial, se cumplen las
expectativas de ofrecer a la comunidad
universitaria y a la región, la vía a la información
de un macro organismo internacional de
importancia incomparable, como es la
Organización de las Naciones Unidas.

El Ceri es parte, desde hace tiempo, de la
red de cuatro bibliotecas depositarias de la ONU
en México (Monterrey, Colima y ciudad de

México), con lo que tiene acceso a 384
bibliotecas depositarias de la ONU en el mundo.

La petición universitaria fue presentada a
la Oficina de bibliotecas depositarias de la
ONU, con sede en la biblioteca “Dag
Hammarskjöld”, en Nueva York y el Comité
de publicaciones de la ONU.

Esas dos instancias estudiaron la petición,
misma que fue aprobada en la sesión 362 de
la ONU, el 23 de marzo de 2001.

OBJETIVOS DEL FONDO ONU EN EL
CERI Y EL OCCIDENTE DE MÉXICO

• Ampliar la cobertura de fondos especia-
lizados por medio de convenios con otros
organismos cuya información resulte útil a
los fines académicos y de investigación que
realiza el CUCEA.

• Apoyar el programa de desarrollo científico
de colecciones de la biblioteca central en el
Ceri, con materiales primarios de carácter
público internacional, para conocer las
acciones que realizan los países que integran
la Organización de Naciones Unidas.

• Aumentar el alcance y profundidad temática

de las ciencias económico administrativas de
las colecciones electrónicas e impresas
existentes en el Ceri.

• Proporcionar a la comunidad universitaria
acceso a la información en red y un servicio
de consulta especializado, tanto en línea
como impreso, de las acciones y programas
que efectúa la ONU.

• Ofrecer a la comunidad de Jalisco y del
occidente del país, acceso a la información y
un servicio de consulta especializado en las
acciones y programas que efectúa la ONU.

• Posibilitar el préstamo interbibliotecario con
materiales generados por la ONU y
depositados en el Ceri en los niveles
universitario e interinstitucional en la
comunidad, estado y región occidente.

Para ampliar la información y perspectivas
del panorama mundial de alumnos,
investigadores y otros interesados, pueden
consultar los documentos impresos o en
formato electrónico en la Unidad de convenios
del Ceri-CUCEA.❖

* Centro para la Calidad e Innovación
de la Educación Superior, CUCEA.

¿QUIÉN ES EL VERDADERO
PADRE DE LA COMPUTACIÓN?

Ingeniero Javier Flores Montaño*

Dicen que la computadora nació, de
manera aproximada, en 1830 con la
investigación sobre la máquina analítica
de Charles Babbage.

Charles Babbage (1791-1871), fue un
científico cuyos proyectos auspició el
gobierno inglés. Su contribución radica en
haber concebido esta idea antes de que
la tecnología pudiera contribuir a su
materialización.

La máquina que había pensado
estaba dividida en tres partes: una sección
que permitía capturar los datos, otra
almacenarlos y procesarlos, y una más
que, después de transformar la
información mediante procesos de cálculo
aritméticos y lógicos, entregaba el
producto en un reporte impreso.

John Von Neuman (1903-1957),
ingeniero y físico-matemático húngaro
naturalizado norteamericano (colaborador,
junto con un grupo de connotados científicos,
en la producción de la primera bomba
atómica empleada con fines bélicos sobre
Hiroshima y Nagazaki), ideó el Programa
almacenado, un concepto revolucionario, ya
que permitía, además de guardar el
programa en la máquina, efectuar cambios
en este y en los datos guardados.

Entre sus proyectos destaca el que
dirigió y culminó con el diseño de la
computadora EDVAC (Electronic Discrete
Variable Automatic Computer).

Los resultados de sus investigaciones
hicieron que Von Neuman sentara las
bases para la nueva filosofía que alimentó
la arquitectura moderna relacionada con la
fabricación de computadoras.

Así que, ¿quién fue el padre de la
computación? ❖

* Profesor investigador del
Departamento de Sistemas de
Información.
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Sistema de Educación Media Superior

Unidad de comunicación social
del SEMS

Deben difundirse los logros y alcances de
toda actividad desarrollada con el auspicio
del SEMS, para contribuir de esta forma a
la construcción y fortalecimiento de una
imagen positiva del sistema, y posicionarlo
como un ente preocupado por servir a los
jóvenes estudiantes, otorgar apoyo a la
docencia y fomentar la investigación en
beneficio de la sociedad.

Se reconoce que una comunicación e
información eficaz permitiría un mejor
aprovechamiento de recursos, así como una
planeación más pertinente. En este sentido,
es necesario crear la infraestructura en
informática, unidades de comunicación y
multimedia, un portal más efectivo, medios
y órganos informativos del SEMS con mayor
cobertura y penetración, así como entablar
una mayor relación con los medios de
comunicación externos  (periódicos,
televisión, radio, etcétera).

La articulación con el entorno, la
informática, la difusión y la información
oportuna de lo que realizan las
comunidades académicas no ha estado
todavía a la altura de las demandas en
este sector.

Las comunidades escolares señalan la
importancia de crear mecanismos de
comunicación acordes a la magnitud en
la generación de información por parte
del sistema.

Debe promoverse una mayor imagen
institucional en el marco de la sociedad
jalisciense.

Es necesario consolidar la red de
comunicación social del SEMS para
apoyar los esfuerzos de la red de difusión
y comunicación universitaria de la Oficina
de Comunicación Social.

En este sentido conviene destacar la
creación reciente del Consejo técnico de
comunicación social, que permitirá no
solo difundir aspectos académicos o
culturales sino también tener acceso a
conocimientos científicos y tecnológicos
de vanguardia.

Licenciado José Alfredo Peña Ramos,
director general del Sistema de
Educación Media Superior,
de la Universidad de Guadalajara.
durante su primer informe de
actividades 2001-2002
Guadalajara, Jalisco, 1  de marzo de
2002.

Conformada la Red
de comunicación social

44 ESCUELAS CONFORMAN LA RED

Entre las prioridades de la actual administración
del SEMS, se encuentran el fortalecimiento de
la red universitaria y la descentralización de
actividades. Es por ello que su Unidad de
comunicación social se ha dado a la tarea de
proyectar la creación de la denominada Red
de comunicación social, con la intención
principal de trabajar en conjunto con todas las
dependencias de este sistema, y fomentar la
creación de grupos regionales de apoyo.

Por ello, el 6 de mayo pasado, en el
edificio Valentín Gómez Farías, de la
Universidad de Guadalajara, tuvo lugar la
primera reunión de esta Red de comunicación
social del SEMS, integrada por las 44 escuelas
que lo conforman.

En dicho acercamiento el equipo de trabajo
de la Oficina de Comunicación Social describió
brevemente los servicios que ofrece a los
universitarios. Los responsables de
comunicación social de las escuelas preparatorias
se comprometieron a consolidar los procesos

de comunicación y difusión de las escuelas del
nivel medio superior, con el propósito de
mantener informados del acontecer institucional
a los miembros de la Universidad de Guadalajara
y a la sociedad en general.

Con esta nueva red del nivel medio
superior será ampliada la cobertura de difusión
de lo producido en cada dependencia y centros
de investigación universitaria: actividades
académicas, culturales, deportivas, proyectos
de investigación y extensión de los servicios
de la Universidad de Guadalajara.❖

OBJETIVOS PRIMORDIALES

1. Difundir oportunamente las actividades más relevantes del SEMS, que contribuyan a mejorar la imagen, tanto de la Universidad, como de sus dirigentes.
2. Buscar los mecanismos necesarios para crear una imagen institucional positiva, en los que se señalen los logros del SEMS, de sus integrantes y de

la propia Universidad de Guadalajara.
3. Establecer convenios con diversos medios de comunicación masiva: la Oficina de  Comunicación Social, Gaceta Universitaria y Red Radio Universidad

de Guadalajara, con el fin de “inyectar” fluidez a la difusión de la información emanada del SEMS, dentro y fuera de la Universidad.
4. Retomar, por su importancia y relevancia, la producción del boletín informativo del SEMS.
5. Crear la videoteca del SEMS, mediante el inventario del material existente, la adquisición de títulos y la nueva producción.

Los responsables de comunicación social de las escuelas del nivel medio superior fueron propuestos por los directores de las preparatorias de la
Universidad de Guadalajara, quienes los seleccionaron de acuerdo con el perfil siguiente:

a) Profesores de las disciplinas como economía, ciencias sociales, historia o sociología.
b) Profesores de humanidades: filosofía y psicología.
c) Profesores de lengua y literatura.
d) Profesores que impartan talleres relacionados con la comunicación.

HABILIDADES Y GUSTOS:

a) Gusto por la lectura y escritura. e) Facilidad de palabra.
b) Don de mando y gusto por trabajar en equipo. f) Interés por buscar la noticia y hacerla pública.
c) Disponibilidad de tiempo. g) Deseable tenga conocimientos de fotografía y computación
d) Propositivo.     (captura de textos, manejo de Internet).

 j) Deseos de aprender (capacitarse).

Mayor información:
Licenciado Esaú G. Bucio Rayas

Jefe de comunicación social del SEMS
Teléfono 36 13 02 60, extensión 172

esaub@sems.udg.mx
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Olivia Gómez Garza
Armando Ramírez Fregoso

Antes de llegar por las tardes a su trabajo en
el Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, Olivia ya preparó la comida,
arregló la casa y despachó a sus hijos a la
escuela, y por si fuera poco, inicia el día con
una sesión de entrenamiento deportivo.

Olivia Gómez Garza está asignada al
Departamento de Geografía y Ordenación
Territorial, en el área de mantenimiento. Lleva
ahí más de siete años.

“Si no fuera por este trabajo, yo no saldría
adelante. De aquí como quiera sale para
comer, y si no trabajas, no comes”.

De sus labores, señala que lo más
agradable es el ambiente, el compañerismo y
el buen trato que le dan sus superiores.
Además, aprecia que la tomen en cuenta.

En todo este tiempo de laborar para la
Universidad de Guadalajara, ya ha recibido
varios reconocimientos por su desempeño. El
último de ellos fue el pasado 8 de marzo, día
de la mujer, cuando la distinguieron como
parte del personal más destacado del CUCSH.

Casada con otro miembro de la comunidad
universitaria (él trabaja desde hace 19 años
en el turno matutino, en el mismo plantel),
tiene tres hijos (Osvaldo Adrián, Sonia Susana

y Olivia Yesenia), por quienes, dice, lucha para
que no les falte nada.

Antes de iniciar sus labores domésticas,
Olivia dedica un tiempo a entrenar para las
actividades deportivas que organiza el
SUTAUdeG, que celebra el día de su fundación
el 8 de junio.

“Me levanto a las seis y media. Hago
deporte un rato, en lo que empieza a
amanecer. Luego salgo a correr. Eso es lo que

más me gusta. Con el deporte me animo, me
ayuda para no llegar tan cansada”.

En anteriores ediciones de la carrera que
organiza el organismo sindical, Olivia ya ha
obtenido segundo y tercer lugares. Ahora
aspira al primer premio, razón por la cual
dedica una hora diaria a correr.

“Para mí, la UdeG significa mucho. Quiero
motivar a mis hijos para que entren a estudiar aquí,
ya que como trabajadora tengo esa prestación”.❖
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Universidad de
Guadalajara

Felicita
al personal administrativo

y de servicio

por los años de trabajo
dedicados a esta casa de

estudios.

La ceremonia de homenaje a
quienes cumplen 20, 25, 30,
35 y 40 años de servicio
respectivamente, se efectuará
este 8 de junio, a las 11:00
horas, en el Cine Foro, del
edif ic io Cultural y
Administrativo (avenida Juárez
976 piso menos 1).

Atentamente
Piensa y Trabaja

Guadalajara, Jal., 3 de junio de
2002

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA

AIG DE
MÉXICO

36164319 /
36301312

TODAS LAS
LICENCIATURAS

GERENCIA EN DESARROLLO
FINANCIERO Y DE SEGUROS

AMBOS 23 - 50 COMPLETO X X X

ADECCO 38251905
TÉCNICOS
QUÍMICOS

INSPECTOR DE CALIDAD AMBOS 20 - 40 COMPLETO X X
1 AÑO EN

INDUSTRIAS
QUÍMICAS

SORTEO TEC 36690263 BACHILLERATO VENTA-MÓDULO F 25 - 45 COMPLETO X X EN VENTAS

BANCO
INTERNACION-

AL
36692323

BACHILLERATO /
CONTADURÍA /

MERCADOTECNIA
/ ECONOMÍA

EJECUTIVO DE SERVICIOS
(CAJAS)

AMBOS 18 - 26
9:00 a 2:30 y
4:30 a 7:00

X LOTUS, WORD, EXCEL X

ELEKTRA 31342042 L.C.P. AUDITOR INTERNO M 24 - 35 9:00 a 19:00 X OFFICE 2 AÑOS

RESTAURANT'-
S JAVIER

38174416 /
38174416

L.C.P. AUXILIAR CONTABLE F 22 - 32 COMPLETO X X X

CEDI 36203310

LIC. GEOGRAFÍA /
LIC. EDUCACIÓN
CON ESPEC. EN

GEOGRAFÍA

PROFESOR DE GEORAFÍA AMBOS X 7:30 a 14:10 X WORD
2 AÑOS EN ENSEÑ

ANZA NIVEL
BACHILLERATO

CEDI 36203310

LIC. EN HISTORIA /
LIC. EDUCACIÓN
CON ESPEC. EN

HISTORIA

PROFESOR DE HISTORIA AMBOS X 7:30 a 14:10 X WORD
2 AÑOS EN ENSEÑ

ANZA NIVEL
BACHILLERATO

CEDI 36203310

LIC. LETRAS / LIC.
EDUCACIÓN CON

ESPEC. EN
LITERATURA

PROFESOR DE ESPAÑOL AMBOS X 7:30 a 14:10 X WORD

2 AÑOS EN ENSEÑ
ANZA NIVEL

BACHILLERATO O
SECUNDARIA

SERVIMEX 36300153

ESTUDIANTES
ÚLTIMO CICLO DE
L.C.P. O RECIÉN

EGRESADO

ASISTENTE DE CONTRALORÍA Y
AUX. CONTABLE

F 22 - 25 COMPLETO X X X
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FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ

Exposición
El Museo de las Artes exhibe una
retrospectiva de la obra de la pintora
tapatía Guadalupe Sierra (1936-2000).

El uso de colores y la profundidad de
campo, son las principales características
de las 50 piezas que integran dicha
retrospectiva, que abarca de 1956 a 1999.

Estará abierta al público hasta el 25
de julio.

Pintura
Los jóvenes de ahora no conocen la historia
del arte, además de que se dejan seducir por
el facilismo del arte conceptual, señaló José
Luis Cuevas durante su conferencia “La
escuela mexicana y su rompimiento”, en el
Departamento de Artes Plásticas, de la UdeG.

Danza
Este próximo 5 de junio, el Ballet folclórico
infantil de la UdeG estrena coreografía. Niños
de entre cuatro y 12 años interpretarán sones
jarochos, huapangos, zapateados, guaguas y
danzones, además de un programa de
estampas del estado de Veracruz.

La cita es en el teatro Degollado, a las
20:00 horas. El programa será repetido el 12
del mismo mes, con precios que van de los
40 hasta los 110 pesos.

Reconocimiento
La maestra María Eugenia Camarena, del
Departamento de Historia, recibió un
reconocimiento al mérito museístico, de
parte de la Secretaría de Cultura de Jalisco,
por su larga trayectoria en la docencia y
divulgación del acontecer jalisciense.

Camarena Navarro es la responsable
del aulamuseo del CUCSH.
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DANZA

Niños mostrarán parte del folclor de México

Niños entre cuatro y 12 años interpretarán sones jarochos, huapangos, zapateados,
guaguas y danzones, además de un programa fértil en estampas del estado de

Veracruz. Los más de 20 números que integran el programa, estarán musicalizados
en vivo por tres distintas agrupaciones y el mariachi Nuevo palenque.

El Ballet folclórico Infantil de
la UdeG, se presentará este
miércoles 5 de junio en el
teatro Degollado, a las 20:00
horas. El programa será
repetido el 12 del mismo mes,
con precios que van de los 40
hasta los 110 pesos.

Ricardo Ibarra

La música y danza del México mestizo
regresará al teatro Degollado, con la
presencia de más de 160 niños integrantes
del  Bal le t  fo lc lór ico infant i l  de la
Universidad de Guadalajara, este próximo
miércoles 5 de junio, cuando arranquen con
una serie de representaciones folclóricas,
en part icu lar  con bai les  t íp icos
veracruzanos.

Niños entre cuatro y 12 años
interpretarán sones jarochos, huapangos,
zapateados, guaguas y danzones, además de
un programa fértil en estampas del estado
de Veracruz.

“Lo escogimos porque es un estado muy
folclórico. Es variado en cuanto a su música y
en la manera de bailar e interpretar”, dijo el
director del ballet, David Jiménez Pineda.

Durante el programa presentarán la Danza
de los negritos, La presumida, El caimán, El
caballito, El gallo, El querreque, La bruja,
Danza de varones, Nereidas y el tradicional
baile de La negra, etcétera.

Las coreografías montadas abarcan la
región huasteca, integrada por poblaciones
de Veracruz, Tamaulipas, San Luis Potosí,
Hidalgo y Puebla.

La función de estreno es el 5 de junio, a
las 20:00 horas, aunque el programa será
repetido el 12 del mismo mes, con precios
que van de los 40 hasta los 110 pesos.

Los más de 20 números que integran el
programa, estarán musicalizados en vivo por
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El ballet abrió convocatoria para los niños y niñas que deseen aprender esta disciplina

tres distintas agrupaciones y el mariachi Nuevo
palenque.

A pesar de que serán niños quienes
levanten el espectáculo, María Luisa Aceves,
una de las instructoras del conjunto, comentó
que tanto vestuario como montaje y puesta
en escena, están elaborados por gente
grande.

“Las personas piensan que hay muchos
errores por ser un grupo infantil. Sin
embargo, el espectáculo y el ballet son
muy profesionales. El esfuerzo de todo un
año es tará  re f le jado en las
presentaciones”.

El ballet abrió la convocatoria para
niños y niñas entre cuatro y nueve años
con deseos de aprender esta disciplina.
Las inscripciones estarán abiertas durante
junio, para celebrar audiciones. El costo
de inscripción es de 250 pesos, y el del
semestre de 850. La Casa de la danza está
en López Cotilla 972, esquina Enrique
Díaz de León. El teléfono es 38 26 81
19.❖

LITERATURA

Encuentro de
escritores
indígenas
Gaceta Universitaria

Del 11 al 13 de junio se efectuará el
Encuentro continental de escritores en
lenguas indígenas. Voces de culturas vivas.
El fin es dar a conocer la producción de la
literatura de diversos géneros en los pueblos
indígenas de América.

En este encuentro esperan la participación
de aproximadamente 32 escritores y artistas
destacados del canto y el teatro.

La inauguración será  este 11, a las
11:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez
Ladewig, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, ubicado
entre avenida Alcalde y Guanajuato, en esta
ciudad.

En el acto inaugural, el Rector general de
esta casa de estudios, licenciado José Trinidad
Padilla López, pronunciará unas palabras de
bienvenida. El presidente de Escritores en
lenguas indígenas, licenciado Fausto
Guadarrama López,  y por parte de los
escritores y artistas indígenas participantes,
el licenciado Tadeo Zarratea Dávalos, hará uso
de la palabra.

En diversas sedes habrá recitales de
literatura, teatro y canto indígena.

En el auditorio Adalberto Navarro del
CUCSH, leerán textos de escri tores
mayas, zapotecos, mazatecos, huicholes
y kamsaj (Colombia), este 11, a las 16:30
horas.

A las 19:30 horas de ese mismo día,
presentarán los libros: Gramática didáctica
del huichol, de José Luis Iturrioz, Liritemai
Gabriel Pacheco Salvador, Xitame Julio
Ramírez de la Cruz; Secretos del abuelo, de
Jorge Cocom Pech y Relatos guaraníes, de
Tadeo Zarratea Dávalos, en la librería José
Luis Martínez, del Fondo de Cultura
Económica (avenida Chapultepec 198,
colonia Americana).

Escritores indígenas estarán presentes en
las preparatorias 2, 7, 8 10 y 12, este 12, de
12:00 a 14:00 horas.

En la Casa de la Cultura de Zapopan,
ubicada en Vicente Guerrero 233, habrá
lectura de textos de Víctor Terán, escritor
zapoteco (Oaxaca), la presentación de una
obra de teatro y recital de cantos con el dueto
Huichol, integrado por Rafael Carrillo Pizano
y Victorio Monteyano de la Cruz y del dueto
Alma purhépecha, formado por Juan Pérez
Trujillo y Fernando Rangel. La cita es a las
19:30 horas del miércoles 12.

El jueves 14, día final de actividades del
encuentro habrá recital de literatura y de
cantos indígenas, en el Museo Regional de
Guadalajara, a las 10:00, horas, y de 19:00
a 21:00, en la capilla Tolsá del Instituto
Cultural Cabañas.❖
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Se trata de la maestra María
Eugenia Camarena, quien ha
contribuido al desarrollo y
fortalecimiento de las políticas
patrimoniales en materia de
museos.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

La falta de profesionales especializados en la
gestión museística, del conocimiento de que
Jalisco es un museo vivo, que cada rincón
resulta digno de ser mostrado, recordado y
preservado, fueron algunos motivos por los
que la maestra María Eugenia Camarena
Navarro, del Departamento de Historia, de la
Universidad de Guadalajara, se interesó desde
joven en contribuir al desarrollo y
fortalecimiento de las políticas patrimoniales
en materia de museos.

Por su larga trayectoria en la docencia y
divulgación del acontecer patrimonial
jalisciense, la maestra e historiadora recibió
hace poco un reconocimiento público al

TRAYECTORIA

Reconocen a historiadora universitaria

mérito museístico, que le entregó la Secretaría
de Cultura de Jalisco, en el centro cultural
Patio de los Ángeles.

Desde 1973 a la fecha, parte de su tiempo
lo dedica a la docencia y a la difusión del
patrimonio cultural jalisciense, en el
Departamento de Historia, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, en donde imparte la materia
de museos, dentro de las estrategias de la
enseñanza y a la vez impulsa a los jóvenes a
interesarse y profesionalizarse en museología.

Camarena Navarro recuerda que cuando era
estudiante participó, junto con los licenciados
Francisco Ayón Zéster y José Guadalupe Zuno
Hernández, en la organización de una
exposición en el centro cultural Patio de los
Angeles, a donde regresó una vez más, pero
ahora como homenajeada y reconocida por
autoridades estatales culturales y por los
responsables y directores de los museos en
Guadalajara y Jalisco.

Como pasante de la carrera de historia,
poco a poco se fue involucrando en la
actividad museística. Entonces cursó el taller
El museo como auxiliar de la educación, “del
cual nos fuimos al proyecto de locales
escolares con la formación de museos”.

A partir de esta última experiencia, en el
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades participó en la creación de un
aulamuseo fundada por don Francisco Ayón
Zéster, en 1968. Después de varios problemas
administrativos, este espacio abrió sus puertas
en 1996, con 18 piezas de 120 que en su
momento donó el Instituto Nacional de
Antropología e Historia.

A la también responsable de esta propuesta
de aulamuseo, gracias a su tesis “Museos
escolares 1973-1979”, así como a su
experiencia en la materia, sus alumnos de la
carrera de historia solicitaron que fuera incluida
como optativa la clase “museos”, una opción
profesional con la que los jóvenes universitarios
pueden desarrollarse y aprovechar lo que ofrece
un centro cultural de este tipo.

Esta materia los capacita para investigar
y trabajar como curadores, maestros guía, o
en su caso, a través de la docencia.

Además de impartir clases, colabora
con e l  museo de Arqueo log ía  de l
Occidente de México, en la impartición
de cursos, dentro del  diplomado en
historia de Jalisco.

Señaló que los niños constituyen la
principal arma para mantener activos los

museos. A ellos se les debería inculcar a
temprana edad la riqueza que posee un lugar
de estos.

“Ellos son los futuros cuidadores de estos
espacios”.

Destacó que en 1973, cuando surge el
curso “Museo como auxiliar de la educación
en México” (antecedente de los museos
escolares), la pobreza museística era mucha.
Incluso el Regional vivía momentos difíciles.

“Actualmente se han edificado muchos
museos para todos los niveles, no solo con el
apoyo de instituciones gubernamentales, sino
también con la participación de particulares y
asociaciones culturales”.

María Eugenia Camarena Navarro es
miembro de las sociedades de Ciencia natural
de Jalisco, de Estudios Históricos y
Linguísticos, así como de Cultura tapatía
Francisco Ayón Zéster.

A su paso por la Universidad de
Guadalajara ha participado en el diseño de
cursos y de planes de estudio.

Ha visto egresar a un sinnúmero de
historiadores, quienes en algunos casos siguen
su ejemplo de difundir la riqueza que aporta
trabajar en un museo, espacio que mantiene
vivo el patrimonio cultural de Jalisco.❖

“En realidad, no ha habido en
los jóvenes de ahora una
ruptura con la generación
anterior, porque una de sus
características es que son
sumamente silenciosos, no
hablan, no discuten, no tienen
mucha información de lo que
pasa”, asevero José Luis
Cuevas ante un centenar de
alumnos del Departamento de
Artes Plásticas, de la UdeG.

Armando Ramírez

Los jóvenes de ahora no conocen la historia
del arte, además de que se dejan seducir por
el facilismo del arte conceptual, señaló José
Luis Cuevas durante su conferencia “La
escuela mexicana y su rompimiento”.

El exclaustro de Santa María de Gracia fue
el lugar donde se reunieron más de un centenar
de alumnos, del Departamento de Artes
Plásticas, para escuchar al prestigiado pintor.

CHARLA

Los jóvenes, ignorantes de la historia del arte: Cuevas

Cantidad de personas que no disminuyó, a
pesar de que por un pertinaz aguacero, la
conferencia tuvo que ser trasladada del patio a
una de las arcadas del edificio.

Fiel a su estilo provocador, José Luis
Cuevas, uno de los artífices del rompimiento
que se dio a mediados de siglo con el
muralismo, indicó que los jóvenes de la
actualidad no conocen la historia del arte.

“Creo que algo importante en los artistas
que empiezan, es conocer la historia del arte.
¿Cómo es posible que los jóvenes de ahora
no se interesen por una lectura tan estimulante
como las biografías de los pintores?

“En realidad, no ha habido en los jóvenes
de ahora una ruptura con la generación
anterior, porque una de sus características es
que son sumamente silenciosos, no hablan,
no discuten, no tienen mucha información de
lo que pasa”.

El artista plástico dijo que su generación,
a la que llamaron “de la ruptura”, es un
ejemplo para los artistas jóvenes, quienes se
han alejado del trabajo plástico con materiales
tradicionales.

Señaló que los jóvenes artistas, que se
expresan con instalaciones y arte conceptual,
no han mostrado preocupación por una
disciplina tan elemental como el dibujo.

“Estas expresiones, a los muy jóvenes, los

han seducido por el facilismo, porque dicen
‘nos podemos saltar todo el estudio de la
academia, podemos dejar de dibujar, tener una
ocurrencia y quizá alcanzar la fama’”.

Luego acotó que la fama es legítima en
cualquier artista. “Lo que no es legítimo, es
tener un espíritu comercial frente al arte.
Los jóvenes de ahora ya no se parecen a
los pintores de antes. Más bien parecen

yupies ,  hombres de negocios. Son
conocidos como grupo. No son gente que
se distingan por un rostro frente a una
mult i tud, s ino más que buscan el
reconocimiento económico”.

Dijo que muchas expresiones de los
jóvenes  no  son  o r i g ina l e s ,  ya  que
datan, cuando menos, de inicios de los
sesenta. ❖

José Luis Cuevas durante su conferencia “La escuela mexicana y su rompimiento”
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ESCRITORES

Autores locales dieron vida a las letras jaliscienses

e historiográfica para consignarlos en
una historia literaria regional.

Estos autores regionales han
existido a la sombra de los reconocidos
en el ámbito nacional. Para sus
contemporáneos, la efervescencia de
revistas y libros, las tertulias y los
ateneos culturales les permitían
hacerse sentir en la localidad; incluso
llegaron a ser noticia en los periódicos
de Guadalajara. Eran, por decirlo de
algún modo, acontecimiento local.
Muchos, claro, no figuraban en los
listados nacionales debido a la baja
calidad literaria de su obra, a que no
se veían favorecidos por los amigos
defeños, por su poco talante
publicitario o porque escribían a
destiempo de lo contemporáneo.
Pero estaban allí, olvidados por los
historiadores nacionales preocupados
por los prohombres y los genios. La
historiografía anecdótica y política se
impulsó también a lo largo del siglo
XX en las historias literarias. En ellas,
ningún sujeto apocado o mediocre (de
medianía) fue lo suficientemente
interesante para ser mencionado. Mas
ellos existieron y dieron vida a las letras
de nuestra región.

Tal vez el olvido en el ámbito
nacional se pueda justificar en muchos
de nuestros escritores locales,
aduciendo los motivos críticos de
apreciación literaria, pero su olvido en
el recuento de nuestras letras
jalisciense no puede tener excusa. Han
formado parte de una época, de un
desarrollo, aun cuando su escritura no
haya sido excelsa o registrable en los
parámetros nacionales.

Quizás esto se haya debido a la
forma en que se hicieron los
recuentos literarios de nuestra región.
Por un lado, tenemos los primeros
intentos a partir de lo que las historias
nacionales y algunas enciclopedias
consignaban como lo más relevante
entre los escritores jaliscienses. Esto,
por principio, significaba una
seguridad para el historiador regional
(quien no era historiador en estricto
sentido, sino un crítico que intentaba
disponer cronológicamente la
evolución de las letras jaliscienses),
pues al usar fuentes seguras y
autorizadas, sin discrepancias con lo
sancionado como “literario”, se
mostraba hábil y categórico.
Polemizar para bajar de su lugar a
un consagrado por la crítica nacional
o elevar de sitio a un desconocido
por los críticos del centro del país,
eran atrevimientos insanos que solo
podían evidenciar su falta de agudeza
en el conocimiento de la literatura.
El crítico historiador, una vez dentro
del consenso general por ciertos
escritores, no necesitaba más que
colocar a los autores locales alrededor
de aquéllos para ofrecer un
panorama aceptable de nuestras
letras. Dependía de la crítica
centralista de la ciudad de México.

Por otro lado, estaban las
escasas y dispersas noticias de los

escritores locales escritas por ellos
mismos bajo la forma de
comentarios de libros (reseñas,
prólogos) y las biobibliografías que
sistematizaban la información de los
autores jaliscienses. José Cornejo
Franco, Adalberto Navarro Sánchez,
Arturo Rivas Sáinz y Guillermo
García Oropeza, entre los primeros
y Ramiro Villaseñor y Villaseñor,
Gabriel Agraz García de Alba y Sara
Velasco, entre los segundos, por
citar ejemplos claros de lo que digo.
En ningún caso podemos aseverar
tajantemente una pretensión
historiográfica por parte de quienes
quisieron así hablar de los autores
locales. Sin embargo, hoy
constituyen referencia obligada para
empezar a describir la literatura
jalisciense. Había una gracia en estos
recuentos literarios: no dependían
de los críticos del centro para hablar
de la importancia de tal o cual autor.

Hay otra forma que podemos
agregar como un modo más de hacer
el recuento de nuestras letras
regionales: las antologías. No
obstante que la concepción casi
aleatoria de sus parámetros de
inclusión y exclusión de autores
puede restar credibilidad literaria a
muchas, las antologías han
constituido una muestra de época o
generacional que permite consignar

autores y libros publicados.
Desgraciadamente, se suman a este
rubro los libros colectivos,
caprichosamente publicados por un
grupo de autores (de talleres literarios
o escuelas de escritores), que
quisieran hacerse pasar por muestras
selectivas del momento literario de
la región, pero sin cumplir las
exigencias mínimas de una antología:
representatividad y decoro literario.

Hasta la fecha, estas han sido
las maneras de hacer un recuento
de nuestra literatura jalisciense,
aunque no siempre –y creo que
nunca– utilizadas juntas para hacer
la relatoría de nuestros autores y
sus obras.

Las historias suprarregionales
donde se mencione algún autor local
y las referencias que se han
prodigado unos a otros, en
prólogos, reseñas y ensayos, y las
antologías sensu stricto, constituyen
las herramientas necesarias para
hacer la historia posible de la
literatura jalisciense, amén de la
obligación necesaria del crítico
historiador que por honestidad
intelectual debe conocer (es decir,
haber leído) la obra de los autores
historiados.❖

Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

Premian trabajo de Alonso Torres

Alonso Torres, conductor del programa radiofónico El expresso de las 10:00, que transmite Radio Universidad de

Guadalajara, obtuvo el tercer lugar en la categoría de Radio indigenista, en el marco de la IV Bienal internacional de

radio, por el trabajo “Expresión huichola, memoria de la tradición oral”.

Este material aborda la importancia que posee el rescate de las expresiones artísticas surgidas en la tradición

oral huichola, y bajo este parámetro analiza el papel del medio radiofónico en el fortalecimiento y protección de las

culturas ancestrales.

En la realización del guión participaron Xitakame Ramírez, Gabriel Pacheco Iritemai y Angélica Ortiz Itzarika.

El premio obtenido fue de 15,000 pesos. ❖
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Marco Aurelio Larios*

J alisco se ha distinguido
siempre por la importancia
de sus escritores en el marco

de la literatura nacional: José López
Portillo y Rojas, Victoriano Salado
Álvarez, Enrique González Martínez,
Mariano Azuela, Francisco Rojas
González, Alfredo R. Placencia,
Agustín Yáñez, Juan Rulfo y Juan
José Arreola son algunos de los
nombres inevitables cuando se quiere
hacer un recuento de la literatura
mexicana. Han sido biografiados y
comentados en las múltiples historias
literarias de México. Pero no son los
únicos jaliscienses que han escrito; tras
ellos, unos de cerca y otros de lejos,
aparecen autores que también tienen
su relevancia, al menos en las letras
de Jalisco. Por desgracia, no había
hasta hace poco una voluntad crítica

Los autores regionales
han existido a la sombra
de los reconocidos en el
ámbito nacional. Por
desgracia, no había
hasta hace poco una
voluntad crítica e
historiográfica para
consignarlos en una
historia literaria
regional.
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ANGÉLICA GUERRA ÁVALOS, PINTORA

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra (ricardo@ibarra.as)

Coré: es la firma artística de la pintora Angélica
Guerra, nacida en Guadalajara, en 1971. Desde
el 92 expone su trabajo junto con el pintor
Mortigan (Horacio Cordero), en distintas galerías
de la ciudad, como el Cabañas, la librería Gandhi
y Les fleur du muerts. Es presidenta de la
Academia de lenguas extranjeras, del CUCEA,
y además de organizar la Primera muestra
cultural de lenguas extranjeras, realizada del 27
al 30 de mayo, colaboró con parte de su obra
para la exposición de pintura Arte, el idioma
universal.
Propia: empecé a dibujar y pintar a los 15
años, de manera autodidacta. Más adelante
busqué perfeccionar mi técnica, para lo cual
tomé un curso en el Cabañas, al igual que otro
de diseño y dibujo. En lo referente a lograr una
técnica propia, todo ha sido práctica y
disciplina.
Mortigan-Coré: mi proyecto como pintora está
relacionada con el pintor Horacio Cordero
(Mortigan). Juntos hemos expuesto en diferentes
lugares, por ejemplo, en el centro cultural
Mexicoamericano, en la galería Billarte y de
manera reciente en la galería Les fleurs du muerts.
También expusimos en la colectiva de la biblioteca
del Ceri, en el CUCEA, que tiene por nombre
Arte, el idioma universal.

Arte universal: los artistas comunican por medio
del lenguaje artístico sus percepciones. El arte es
una forma de expresar ideas, valores, sentimientos
y emociones, por lo que no son tan necesarias las
palabras. De alguna manera, el arte nos une a nivel
universal.
Expouniversal: sugerimos a los profesores de la
academia organizar una muestra de cultura, folclor
y arte, para involucrar a alumnos y profesores en la
organización de diferentes eventos que integren la
cultura con la enseñanza de lenguas extranjeras, en
este caso inglés y francés.
Voz florida: lo importante en una sociedad es la
posibilidad de la comunicación, y una de estas es
factible mediante el arte.
Arte y lenguaje: el objetivo de la muestra fue que

los muchachos utilizaran en presentaciones públicas,
los idiomas que aprenden. Esto representa un reto,
pero también un aprendizaje y experiencia, porque
salen del aula y la exclusividad de un salón de clases,
para expresar estos idiomas frente a una audiencia.
También efectuamos presentaciones de teatro,
gastronómicas y culturales de otros países,
preparadas por los mismos estudiantes. En eso
radica la originalidad.
Lengua íntima: además del gusto por pintar, es
una necesidad expresar todas las emociones que
llevo dentro y que de alguna manera deben salir.
Muchas veces han dicho que el trabajo expresa
cosas que la gente no quiere abordar, pues mis
temáticas son las emociones humanas, pero en
su forma íntima, como la melancolía, la depresión
o la soledad. Son emociones que la gente no
enfrenta y que yo, para enfrentarlas, empleo la
pintura.
La batalla: no por ello vivo en estas emociones.
Es solo una manera de sacar los sentimientos que
provocan en mí alguna emoción. Cada pintura
podría ser una especie de autorretrato, aunque
no sea mi figura la plasmada, y no porque esté
deprimida o piense en la muerte todo el tiempo,
pues al contrario, trato de sacar lo mejor de la
vida, solo que para enfrentar algún sentimiento
surge la obra.❖
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CON LICENCIA PARA ACTUAR

Juan Manuel Orbea

El cine de palomitas es un muy válido entretenimiento,

tanto como que el cine de arte es una vital necesidad

cultural. Ir a ver una película puede ser un mero

divertimento para pasar el rato a lágrima viva o a carcajada

limpia, así como una experiencia única que mueve a la

reflexión que alimenta nuestro ser más profundo. Y así

como hay buenas y malas películas comerciales, existen

filmes de autor que valen la pena y otros que merecen el

más inmediato olvido cuando se apaga la pantalla grande.

Aunque si esperan que Showtime (EU, 2002) cumpla una

función artística, desde ya alerto que para nada. Porque

ésta tiene como único objetivo entretener, hacer reír y

perder el tiempo sin que la cabeza trabaje demasiado.

Es más: no trabaja.

Dirigida por Tom Day, Showtime es un fallido

intento de pasatiempo fílmico sobre un reality show en

el que dos policías -uno auténtico y otro que se cree

actor- harán de las suyas. Pero no solo se queda a

medio camino: parecería que nunca empieza. Ni

siquiera la presencia de un Robert De Niro, menos aún

su patiño de ochentera sonrisa, Eddie Murphy, la

rescatan. Y la verdad es una lástima que no hayan

aprovechado a esta pareja tan nada que ver, la cual

por momentos, contados con los dedos de la mano,

sacan chispas. Pero una cosa es chispas y otra que éstas

provoquen una explosión.

Una trama tan vacía como la de un policía todo valor

y corrección que, por un arrebato contra una cámara de

televisión en plena persecución antinarco, es obligado a

trabajar en un programa televisivo sobre la vida y labores

del policía en acción -él mismo- y hacerlo para colmo junto

a su antítesis. Así, entre gestos no quiero estar aquí (De

Niro) y risas a poco me olvidaron (Murphy), la película se

lanza a una aventura destinada al fracaso inevitable. Esto

sin mencionar el nulo jugo que le exprimen a la hermosa y

simpática Rene Russo. Ésta, sin duda, todo una afrenta

imperdonable contra el público más palomero del mercado.

Hay ciertos gags y dos que tres instantes divertidos

-nada más-, en que parece que ambos actores logran lo

que les dijeron lograrían cuando les propusieron esta

película. Sin embargo, Showtime no termina de darse

forma. Sobre todo tomando ejemplos de películas sobre

reality shows, como Ed TV, The Truman show o Theatre

of life, las cuales, salvo la segunda que sí fue más allá y

demostró que Jim Carrey es más que un mero

gesticulador, no tuvieron otra intención que divertir a quien

busca una simple distracción que le haga olvidar durante

dos horas sus problemas cotidianos.

La palabra “dominguera” no me gusta. Es más: me

resulta de un chocante que mejor aquí le paro. Pero si

habría de catalogar a este filme, sería con esa palabreja.

Lo que más me molesta es que haya que definirla así,

cuando en ella actúa uno de los actores más versátiles

y auténticos de la historia del cine: Robert De Niro. Es

verdad que ha descubierto que no solo brilla con el

drama, sino también con la comedia. Pero por favor,

Mr. De Niro, no nos haga esto. Prométanos que este es

el último gancho al hígado que nos va a aplicar, por

supuesto, cinematográficamente hablando.

Por cierto, el que hace de narco, traficante de

armas, dueño de antro y asaltabancos en los pocos

minutos que aparece, el telenovelero nacional Pedro

Damián, nunca embona con la historia en la que una

productora se empeña en llevar al estrellato al duro

policía y su compinche. Asunto que obviamente logra

a ritmo de una necedad poco creíble. Mientras tanto,

William Shatner, quien hace de sí mismo

recordándonos al otrora famoso policía de TV, T.J.

Hooker, seguro continúa practicando el salto sobre el

auto fuera de cámara, sin saber cómo y por qué

apareció en este filme.

Si desean perder el tiempo y que por ahí un par

de risas les alivie la existencia, no tengo razones para

objetar su decisión. Ahora, si desean ver ese cine de

palomitas que verdaderamente lo es, sin profundizar

sobre la inmortalidad del cangrejo, sugiero esperen a

rentarla en video, o mejor aún, verla de casualidad

por HBO o Cinemax. Y esto lo digo admitiendo que,

en algún instante, me reí como solo puede reír un

estúpido.❖

Radio Universidad cumplió 28
años

El 29 de mayo, Radio Universidad de
Guadalajara cumplió 28 años de estar en
el cuadrante tapatío, tiempo en el cual
ha sido un punto de referencia del
acontecer político, social y musical en la
zona metropolitana, a juicio de su director,
Carlos Ramírez Powell.  

“Hemos consolidado una fuerte
presencia en la radiodifusión tapatía.
Radio Universidad ha mantenido un
espacio noticioso, ha sido un punto de
referencia en cuanto a información sobre
el acontecer político y social de
Guadalajara.

“A nadie le puede quedar la menor
duda de que en estos 28 años, Radio
UdeG ha transmitido más música y con
mayor variedad que las otras 53
estaciones juntas. Es un poco
pretencioso decirlo, pero expresiones de
música mundial y otras corrientes solo
han tenido cabida aquí”.

Manifestó su interés por tener “un
acicate, un jugador más en la cancha.
Nos encantaría que hubiera competencia.
Hace muchos años que dejamos de jugar
en la cancha de la XEJB, la radio del
gobierno estatal”.

“El único punto referencial que nos
une es ser radio permisionada. Siento
que nosotros también estamos
jugando solos.  No tenemos una
competencia fuerte, porque nadie tiene
injerencia en la programación de
nuestros géneros, ni intenta transmitir
el tipo de información que nosotros”.

Mientras tanto, continuará con la
convocatoria de voces nuevas. “Somos
un conducto de doble vía, en el que la
sociedad decide qué es lo importante
para la radio. ¿Cómo lograrlo?
Despacio, con inteligencia y con el
deseo de que el público tapatío sea un
gran emisor de contenidos por este
medio”.❖

Radio Universidad de Puerto
Vallarta festeja su primer año

Con motivo del primer aniversario de red
Radio Universidad de Guadalajara de
Puerto Vallarta, el sábado 1 de junio tuvo
lugar una magna conferencia a cargo de
la destacada periodista Carmen
Aristegui, conductora del programa de
televisión Círculo rojo, de Televisa, a las
13:00 horas, en el auditorio del Centro
Universitario de la Costa.

En el festejo estuvieron Tito Rodríguez
y su banda de jazz, Sisi´s Combo con su
Latín jazz y el grupo PV All star rock y
blues, músicos con años de trayectoria en
el escenario local, que expusieron lo mejor
de sus interpretaciones.

La celebración continuó en la disco
Christine club, donde actuó el grupo de
teatro del CUC y Briseida, para finalizar
con la presentación de Verónica Honc.

Estos eventos fueron transmitidos a
control remoto, de manera intermitente, en
el 104.3 de frecuencia modulada, y por
internet en la dirección http://
radio.pv.udg.mx, con el fin de seguir la
transmisión fuera de Bahía de Banderas.❖
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A partir del 3 de junio

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación Social,

edificio Administrativo  (Av.
Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
8 DE JUNIO DE 2002

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36
15 49 44, www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición colectiva de escultura, con
piezas de Dolores Ortiz, Estalislao, Jonás,
Magdalena y Tijelino. Patio de la escultura.
Clausura: agosto.

❖ Exposición fotográfica El general
Edison en el templo del pasado, de Jorge
Peregrina, y Desnudo y poética, de Jorge
Barragán. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Clausura: junio 30.

❖ Exposición de pintura Sueños de un
lobo. Salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello. Clausura: junio 30.

❖ Exposición de arte objeto La bruma del
amante, de Ignacio Sánchez. Sala de usos
múltiples. Clausura: junio 30.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas. Costo del
boleto: $170.00, luneta, y $30.00,
galería. Hay descuentos especiales a
grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al
36 16 49 91.

TEATRO

❖ Orestes o de las atrocidades de los
átridas, con la Compañía de teatro de la
UdeG. Director: Noé Lynn. Bodega del
teatro Experimental de Jalisco, viernes,
20:30; sábados, 19:00 y domingos, 18:00
horas. Calzada Independencia sur s/n,

núcleo Agua azul. Entrada general $60.00,
estudiantes y maestros $30.00 (cupo limitado).
Reservaciones al teléfono 36 19 76 94.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfono 36 16 43 57.

❖ Exposición fotográfica Eva 2001 y otras
fotografías, de Xavier Manuel.

❖ Exposición de pintura de Jaime Tafoya
Refrigerado 2002. Inauguración: 7 de junio,
21:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17,
36 19 23 79.

❖ Segundo concurso de declamación, 6 de
junio, en el auditorio Jorge Matute Remus,
del CUCEI.

Informes en el Departamento de
Ingeniería Industrial, con la licenciada Adriana,
de 9:00 a 18:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317) 38 102 57, (01 317)
38 210 17.

❖ Exposición fotográfica del Inventario

turístico de la región Costa Sur, en la Casa
Universitaria (Hidalgo 24).

❖ Colección de compositores de la región
Costa Sur. Presentación del tercer disco
compacto, Homenaje a Hermilio
Hernández, en el aula magna del Centro
Cultural José Atanasio Monroy. Viernes 7 de
junio, 19:00 horas. Cupo limitado.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS SOCIALES Y
HUMANIDADES
Guanajuato 1045, teléfonos 38 19 33
18, 38 19 33 19.

❖ Continúa el ciclo de cine asiático que
organiza la División de Estudios Políticos
y Sociales, a través del Departamento
de Estudios del Pacífico. Este 6 de junio
será proyectada la película El ángel
ebrio, del director Akira Kurosawa, a las
18:00 horas, en el auditorio Adalberto
Navarro.

❖ La División de Estudios Históricos y
Humanos, a través del Departamento de
Historia, invita al cine club, que proyectará
este mes el ciclo denominado “Una mirada a
la obra de Federico Fellini”. Inicia con la
película La estrada (1954), este 7 de junio, a
las 18:00 horas, en el auditorio Adalberto
Navarro.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976, piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97.

❖ XXXIX Muestra internacional de cine.
Junio 3, Cuento de hadas para dormir
cocodrilos, director Ignacio Ortiz Cruz;
junio 4, El hombre que no estuvo, director
Joel Cohe; junio 5 y 6, Bicho de siete
cabezas; junio 7 y 8, El amor en tiempos
de odio, director Jan Hrebejk; junio 9,
Juana la loca. Horario: 16:00, 18:00,
20:00 y 22:00 horas. Excepto junio 4, 7,
8 y 9, 15:55, 18:00, 20:05 y 22:00 horas.

SINDICATO ÚNICO DE
TRABAJADORES DE LA
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Juan Ruiz de Alarcón 138
Teléfono 36 16 86 60.

❖ Semana cultural con motivo del XXIV
aniversario de la fundación del SUTUdeG, del
3 al 8 de junio, en las instalaciones del sindicato.
5 de junio, presentación del cantautor Óscar
Chávez, a las 20:30 horas, en la explanada del
edificio Cultural y Administrativo, de la UdeG.

La apertura de su
nuevo punto de venta en

LAGOS DE MORENO, JAL.

Ubicado en el interior de la preparatoria regional

También te esperamos en los módulos
del Edificio Admvo., SEMS y CUCEA.

INFORMA!!!
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por Arduro SuavesBiblioscopio

PREMIOS
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Memoriabierta

El placer de las imágenes
Arnulfo Eduardo Velasco

Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño

Universidad de Guadalajara.

“Creo en el valor de la comunicación a través
de las imágenes. Me interesan profundamente
sus posibilidades expresivas. Y, por tanto,
intento colaborar, de alguna forma, a la
preservación, difusión y subsistencia de los
iconos de todo tipo, en oposición directa a
todas las censuras y tendencias iconoclastas
del presente y del pasado”, dice el autor.❖

Apertura
Revista de la Coordinación General del

Sistema para la Innovación del Aprendizaje
Año 1, número 1, marzo, 2002

Innova
Universidad de Guadalajara.

Esta edición contiene una selección de temas
que versan sobre las nuevas alternativas de
aprendizaje, y que fueron vertidos en el
Encuentro internacional de educación a
distancia, con el título “Hacia la construcción
de la sociedad del aprendizaje”, que se llevó a
cabo en noviembre de 2001.❖

Luvina
Revista literaria

Número 27, marzo de 2002
Universidad de Guadalajara.

Ilustrada en la portada con la pintura
Maguey, de Manuel Ramírez, esta edición
ofrece poemas de Antonio Cisneros y
Rodolfo Häsler, así como una entrevista con
Mario González Suárez, titulada “La realidad
de los sueños en literatura”. Asimismo,
narrativa de Hugo Loetscher y ensayo de
Óscar Wong.❖

el aula magra

la educación a distancia no sustituirá a
la distancia

a novísima actitud sindical

centro universitario de la cosa

el centro cultural es un complejo
universitario

todos somos la mujer maravilla

coordinación de estudios incorpóreos

de cantera, bronce y terracota; de chile,
dulce y de manteca

comienzo de la temporada ciclónica sin
mallas

college blackboard

reflexiones sobre la suiza de hoy y los
chocolates del mañana

segundo curso de declamación
industrial

¿qué fue primero, el huevo o la
ponencia?Esteban Moncada Gómez

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Con la tez morena y la voz grave
que lo caracteriza, el señor
Esteban Moncada Gómez dice

estar orgulloso de haber laborado para la
Universidad de Guadalajara.

Don Esteban trabajó en la Escuela
Politécnica por 12 años, como encargado
de limpieza, hasta que un problema de
salud le impidió continuar y lo obligó a
formar parte de los miles de jubilados y
pensionados de esta casa de estudios.

Recuerda que su estancia en el “Poli”
fue muy agradable.

“Como en todos los empleos, uno tiene
problemas o roces, pero lo importante es
que siempre estuve rodeado de gente
agradable y accesible, que creaba un buen
ambiente”.

Por la dinámica de su labor dentro de la
escuela, don Esteban era conocido por
estudiantes, maestros y directores, pero
sobre todo llevaba una buena relación con
todos, al grado de que hoy al verlo lo
reconocen y saludan con afecto.

Aunque tiene casi 10 años de estar
pensionado, asegura que no se acostumbra
a permanecer inactivo, pues siempre le
gustó el trabajo.

“Yo quisiera agarrar un empleo, aunque

sea como velador, pero por mi edad ya
no me contratan. Así que trato de ayudar
en las tareas de la casa y mantenerme
ocupado”.

Don Esteban comparte su hogar con
su esposa, pues sus hijos ya cuentan con
famil ia propia, s i tuación que lo
enorgullece.

Con una sonrisa recuerda las épocas
de elecciones estudiantiles. Las más
agitadas eran las del Politécnico, pero
comenta que siempre buscó mantenerse
al margen de las campañas de los
candidatos.

“Algunos me invitaban a las fiestas de
celebración, pero yo me negaba, porque
para mí primero era el trabajo”.

Don Esteban se muestra agradecido
con la UdeG, pues dice que gracias a esta
institución transcurre su vida de una
manera tranquila al lado de su familia.❖

Aunque tiene casi 10 años de estar pensionado, asegura que
no se acostumbra a permanecer inactivo, pues siempre le gustó
el trabajo.
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA
COMUNIDAD

Ricardo Ibarra

“El desarrollo integral del estudiante no
se limita a su educación académica, sino
que implica también el fomento de
aptitudes artístico culturales, que la
inst i tución t iene la obl igación de
impulsar”, dice en la página de internet
que promueve los talleres culturales del
Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI).

Además de estar abiertos a los
estudiantes de este centro, los más de
quince talleres se ofrecen a estudiantes de
otros planteles, así como a todos los
interesados externos a la Universidad de
Guadalajara.

Los talleres que aún tienen cupo son los
de ajedrez, baile afroantillano y regional,

Talleres culturales abiertos

danzón, jazz, dibujo, canto, oratoria,
rondalla femenil y varonil, teatro, violín y
danzas polinesias y prehispánicas.

La cuota de recuperación es de 150
pesos al semestre.

Graciela Yánez Chávez, asistente del
módulo de actividades culturales, convocó
a quienes tienen interés en las artes
marciales, a inscribirse al taller de
taekwondo, que se abrirá en los próximos
días.

Comentó que este taller iniciará
cuando se hayan inscrito entre diez y
quince personas. Lo más probable es que
inicie el próximo semestre, en agosto.

También dijo que el 12 de julio todos
los talleres ofrecerán una presentación en
el CUCEI, para mostrar lo aprendido
durante las prácticas semestrales.❖

Dalí Daza Limón,
campeona nacional de esgrima

A sus 16 años y con tan solo nueve meses de practicar este deporte, la
estudiante de la prepa 7 obtuvo el primer lugar en la prueba individual
y el segundo en la categoría “cadete”, por equipos, en la pasada
Olimpiada nacional (10 de mayo), en Aguascalientes.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Administradora de empresas, licenciada en
negocios internacionales, diseñadora de
interiores o bióloga marina, son algunas de
las opciones que le gustaría elegir en un
futuro, claro, luego de haber participado en
esgrima en “unas cuantas olimpiadas”.

Dalí Daza Limón tiene 16 años de edad,
estudia en la Preparatoria 7, de la Universidad
de Guadalajara y ya es campeona nacional
de esgrima.

La joven tapatía obtuvo el primer lugar en
la prueba individual y el segundo en la
categoría “cadete”, por equipos, en la pasada
Olimpiada nacional (10 de mayo), en
Aguascalientes.

Lo asombroso es que solo tiene nueve
meses de practicar este deporte. No lo
conocía. Años atrás se había dedicado a la
natación, buceo, equitación y voleibol.

“Un amigo de mi hermana me invitó al
esgrima. Me dijo que tenía muchas
posibilidades. Le hice caso, me gustó y aquí
estoy. Por eso, aunque parezca poco tiempo
para haber ganado, creo que tiene mucho que
ver el entusiasmo y la disciplina”.

Tres horas diarias es el tiempo de
entrenamiento común. Sin embargo, para la
pasada olimpiada tuvo que practicar más
horas.

Al respecto, Dalí Daza reconoce que el
deporte, además de satisfacciones, también
implica sacrificio.

“A veces es un poco difícil combinar el
deporte con los estudios, la familia y los

amigos. Implica un poco de sacrificio, pero
vale la pena”.

Por ejemplo, dijo que a los seleccionados
no les darán vacaciones: “vamos a continuar
con los entrenamientos, porque tenemos
planes de irnos a un centroamericano en
agosto y si es posible también al
panamericano en septiembre. El primero será
en Panamá, mientras que el segundo en
Chile”.

Dalí Daza describe al esgrima como un
“deporte agresivo, de mucha concentración.
Tienes que combinar disciplina, rapidez
mental y física, concentración, equilibrio,
técnica, adrenalina, porque estás viendo a tu
contrincante y no sabes lo que esperas.
Tienes que anticiparte a los movimientos de
la otra persona, porque de eso dependen
muchas cosas”.

La campeona tapatía piensa continuar en
el esgrima hasta que la edad se lo permita.

“Me gustaría seguir en esto toda la vida,
pero es imposible, a menos que me quiera
convertir en entrenadora, pero me gusta más
competir. Por eso, terminando la preparatoria,
pienso estudiar una carrera, para cuando ya
no pueda seguir en el esgrima. Me encantaría
llegar a una olimpiada. Sería lo máximo. En
mi casa están muy orgullosos de que haya
destacado. Me han apoyado mucho en todos
aspectos”.

Daza Limón recomendó a los interesados
en el esgrima no perder el entusiasmo.

“Es importante que confíen en ellos
mismos, en lo que saben hacer, que no
duden. El esgrima es un deporte padrísimo,
que te deja muchas satisfacciones”.❖

Ricardo Ibarra

Eugenia León, el mariachi nahua de
Manantlán, Paco Padilla y Sheila Ríos
compartieron el escenario del teatro
Degollado, en un concierto a beneficio de las
comunidades indígenas de Jalisco, el pasado
30 de mayo.

Este es el concierto 16, y tercero en el
teatro Degollado, organizado por la Unidad
de apoyo a las comunidades indígenas (UACI),
de la UdeG, para ayudar a comunidades
huicholas, nahuas y migrantes indígenas
residentes en la zona metropolitana.

Durante el concierto participaron el
mariachi Viva Jalisco, el músico Raúl Saldaña

CONCIERTO

Voces por la paz en el Degollado

y el jefe lakota Luciano Pérez, quien apoyó
con cantos tradicionales de esa tribu
estadunidense.

“Todos aportaron su diversidad para hacer
un hermoso y simbólico tejido de voces por
la paz”, comentó la funcionaria de la UACI,
Patricia Ríos.

“Hay problemas en todo el planeta, y al
escuchar a los abuelos que comparten su
palabra, que es importante para ellos,
debemos entender que nos comparten la
paz”.

Los fondos generados por el concierto
serán distribuidos en comunidades nahuas de
Manantlán, huicholas del norte de Jalisco y
en proyectos de la UACI.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Como es ya costumbre desde 1930,
cada cuatro años tiene lugar el
Mundial de futbol, que trae consigo

una avalancha de información sobre este
acontecimiento de parte de los medios de
comunicación, especialmente de la
televisión.

Si bien es cierto, millones de personas
en el planeta gustan de este deporte,
situación que no escapa a nuestro país, los
medios de información concentran sus
esfuerzos en atraer al mayor mercado de
consumidores a través de diferentes
programas especiales enfocados a analizar
los equipos, las jugadas, los partidos, los
goles, s in olvidar las secciones que
pretenden dar a conocer las tradiciones,
creencias y cultura de las ciudades sede, sin
faltar los segmentos cómicos; este embate
futbolístico ignora a quienes no les interesa
el balompié.

Habrá que prepararse para que durante
el lapso del Mundial, los medios informativos
se dediquen a este deporte como a ningún
otro, en un país donde la mayoría de las
personas dice jugar o haber jugado o por lo
menos conocer de futbol.

A decir del psicólogo José de Jesús
Gutiérrez Rodríguez, jefe del Departamento
de Clínicas de Salud Mental, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, de la
UdeG, este “bombardeo televisivo trae
consigo una serie de problemas importantes,
pues a raíz de la diferencia de horario
respecto a nuestro país con las dos naciones
asiáticas, los partidos que se transmiten en
forma directa serán a muy temprana hora
del día, lo que provocará alteraciones en el
ciclo vigilia sueño. Esto de entrada puede
suscitar incremento en accidentes laborales,
y en el caso de los estudiantes, decremento
en su rendimiento académico y conflictos en
las relaciones interpersonales”.

Otro caso es el incremento en el consumo
de bebidas embriagantes, cuya consecuencia
probable será los accidentes de tránsito, la
comisión de delitos, etcétera.

Aconsejó a aquellas personas que estén
dispuestas a ver los partidos en vivo, no
alteren demasiado el ciclo vigilia-sueño, así
como cuidar y no excederse en el consumo
de bebidas alcohólicas y si lo hacen, que sea
moderadamente.

Desde 1938, año en que la televisión
irrumpió en el mundo del balompié, dicho
binomio es un negocio increíble que ha dado
ganancias millonarias, tanto a las empresas

¿Listos para el maratón futbolístico?

televisivas como a la propia FIFA, organismo
convertido en una multinacional
superpoderosa –que en algún momento de
su historia llegó a tener incluso más miembros
que la propia ONU– sin olvidar los grandes
recursos que deja a las federaciones
nacionales.

Al respecto, el doctor Gutiérrez Rodríguez
recomendó a todos los televidentes no caer
en el consumismo que provoca la televisión
en torno al futbol, exacerbado por el
nacionalismo, y que tomen conciencia de lo
que se necesita y no dejarse influir por los
medios de comunicación para adquirir
objetos superflos: “hay que tener mucho
cuidado para no arriesgar la estabilidad
económica de la familia”.

MÉXICO Y AMÉRICA LATINA

Las cifras no engañan. Según estimaciones
de la Agencia France-Presse, unos 500

millones de latinoamericanos seguirán con
expectativa el Mundial 2002, quienes a pesar
de las crisis en varios países, no se privarán
de la llamada “fiesta del futbol”.

Incluso, los fanáticos de esta región estarán
dispuestos a perder el sueño por el futbol, sin
importar las diferencias de horario, que los
obligará a madrugar como nunca, con tal de
no perderse la cita.

Nuestro país no será la excepción, a pesar
de que las dos principales televisoras abiertas,
luego de difíciles negociaciones de varios
millones de dólares con el grupo televisivo
satelital DirecTV, lograron los derechos de
transmisión de solo 18 de los 64 partidos,
entre ellos la inauguración, los encuentros
que dispute la selección azteca, así como las
finales.

Como dice la campaña publicitaria de una
de las dos empresas principales de televisión
en México, “habrá futbol desde que abra los
ojos”. ❖

Cada cuatro años tiene lugar el Mundial de futbol, y con
él la batalla de las televisoras para obtener su triunfo:

la audiencia.
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¡Atención!, vendo casa en esquina amplia, colonia
Auditorio, cerca estación Periférico norte del tren
ligero, piso de mármol, cuatro recámaras, tres baños,
cochera y jardín. Informes al teléfono 36 60 18 67.

Oportunidad al primero que llegue. Vendo equipo
completo para poner negocio de acuario, seminuevo.
Informes al teléfono 38 32 56 28, con Eloy Mancilla.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos en
tu casa o negocio: fumigación garantizada. Informes sin
compromiso al teléfono (044 333) 176 03 71.

Vendo computadora Hewlatt Packar (HP) pentium III
a 866Mhz, windows XP, office XP, CD 48x, 128MB en
ram, un año de garantía y más, por solo $6 mil pesos.
Informes con Claudia Mendoza al teléfono 36 15 21
20, por las noches o en el correo electrónico:
claudiam@ccip.udg.mx

Vendo laptop Toshiba satellite pro 4,300 series, 600
Mhz, 128 ram, DVD-rom-12 GR-15”. $12 mil pesos.
Informes al teléfono (044 333) 403 10 40 o al correo
electrónico: ameca69@hotmail.com

Por cierre de taller urge vender maquinaria y equipo
para fabricación de zapato. Informes a los teléfonos
36 49 81 59, 36 55 84 86.

Vendo brincolín inflable, figura de castillo. Informes
con Dolores Hernández a los teléfonos (044 333) 176
07 07, 38 24 72 00, por las mañanas.

Vendo 25 rejas de plástico con envases, una bicicleta
rodado 20 (buenas condiciones), un refrigerador
barato. Informes con Mara, al teléfono 36 50 15 78,
por las tardes.

Solicito en venta casa céntrica chiquita, barata.
Informes al teléfono 38 26 18 26, con la señora
Vergara, por las mañanas.

Si el dinero no te alcanza, aprende cómo lograr el
éxito financiero. Curso intensivo de economía
doméstica, próximo 15 de junio. Informes al teléfono
36 14 73 44, por las tardes.

¡Aprovecha! Vendo automóvil Valiant duster 72. Solo
un dueño, buena máquina y tapiz, con estéreo. 12 mil
pesos. Informes al celular (044 333) 198 50 18 y al 36
63 05 80, de 8:00 a 11:00 y de 17:00 a 22:00 horas.
Urgente. Soy de trato.

Vendo Atlantic 83, rines deportivos, dos puertas.
Informes al teléfono 38 25 88 88, extensión 1169, con
Marco Ochoa.

Vendo Cutlas 96, tipo H, equipado, cuatro puertas,
excelente estado, todos los servicios, original. $80 mil.
Informes al teléfono 36 40 34 55, con la señora Silvia
o Sergio.

En lugar de una máquina de escribir eléctrica, llévate
una PC con windows 95 (write), impresora y mesa de
trabajo por tan solo tres mil pesos. Informes con
Lorena Ortiz, al 38 25 28 60, por las mañanas y al 38
26 60 73, de 16:00 a 21:00 horas.
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Cartón

Fernando González Martínez*

A bordar un transporte
público en la zona
metropolitana de

Guadalajara es para nosotros los
estudiantes una batalla que hay que
librar lo mejor posible y no morir
en el intento.

Parece que aparte de ser
estudiante hay que saber de artes
marciales, kick boxin o de perdida
estar orate para enfrentarse con los
choferes, que seguido nos ofenden
o tratan de intimidarnos.

Cuando un estudiante quiere
abordar un camión para trasladarse
a su centro universitario o de regreso
a su hogar, muchas veces el
transporte no se detiene para
levantarlo o arranca, dejándolo
abajo. Si logra subirse es porque hay
mucha gente esperando la misma
ruta o le tocó el semáforo en rojo.
Ya arriba, recibe insultos, malos
tratos o no le dan el boletito, con el
riesgo de que el supervisor lo baje,
lo obligue a un doble pago o lo que
es peor aún, quedar desprotegido
del seguro de viajero que otorga
poseer dicho boleto.

El motivo de tal situación es:
pagar con trasvale.

Ni más ni menos el pasado
jueves en la mañana al subir a un
transporte de la Alianza de
Camioneros, A. C., fui objeto de
agresión por parte de un chofer que
al parecer no le gustó que le pagara

con transvale y entre dientes decía
no sé qué cosas, ya que no le entendí
por el infernal ruido que el motor
producía, aparte de que llevaba el
estéreo a todo volumen. Esto no me
permitió poner más atención a lo
que el tipo murmuraba. Tal parece
que no quieren que la demás gente
se entere que nos están ofendiendo,
demostrando que les falta valor para
decirlo fuerte y claro, pero utilizan
el lenguaje corporal (movimiento de
sus manos y rostro).

Como me ha pasado a mí, estoy
seguro que a muchos estudiantes les
ha ocurrido lo mismo y está peor el
asunto con las mujeres y ancianos
que también pagan con transvale, a
quienes les han de faltar con mayor
violencia al respeto, ya que abusan
de la fuerza, por el machismo que
aún prevalece en varios individuos.

Esto me ha incitado, en más de
una ocasión, a pararles el alto a
golpes y no dejar que gente sin
deseos de superación, carentes de
amor a su trabajo, a sus semejantes
o a la vida, me sobajen de una
manera tan vil.

Dicen que la paciencia y la
tolerancia son grandes virtudes, pero
todo tiene un límite y no creo que
una persona que hace lo posible por
superarse, por ser mejor cada día,
deba permitir en su contra una
conducta de tal índole.

La educación no la dan los
estudios. Es parte de la formación
familiar, así como de los valores que

Nuestro “excelente transporte público”

Joel Uribe Peña*

Escribo con relación al comentario del
compañero Gabriel Acosta en la
edición del 20 de mayo.

Ciertamente es algo cuestionable
que alguien se atreva a condenar a la
juventud y más los gobiernos, que poco
derecho tienen de juzgar a un sector
tan importante de la sociedad y al que
han descuidado.

Una verdad es clara: han tolerado
muchas de las causas por las que ciertos
jóvenes cometen actos que dejan
perplejos hasta a los menos moralistas,
como sucedió en la dichosa fiesta rave
en Tlajomulco.

Es cierto que no todos los jóvenes
que asistieron a ella pueden catalogarse
como sofistas, hipócritas, relativistas,
promotores y defensores de la
homosexualidad y otros adjetivos más,
como utilizó un señor en Público.

El comentario que hizo el
compañero me ha motivado a
expresar mis argumentos con respecto
al tema.

¿Qué puede motivar a un joven a
participar en este tipo de fiestas? Dudo
que lo haga con un afán de divertirse
sanamente. ¿Qué puede hacer un
joven en estas fiestas escuchando este
tipo de música en un ambiente que
generalmente no es otro que el de las
drogas, el abuso del alcohol y otras
cosas que no es necesario mencionar?

De ninguna manera quiero se me
considere moralista por este
comentario, pero sinceramente no
tenemos porqué hacernos tontos y
defender nuestros sentimientos de
rebeldía y distinción en aras de la
libertad de expresión y los derechos
elementales del hombre.

La diversión se presta a
diferentes concepciones. Sin
embargo, el fin no justifica los
medios, y menos debemos
escudarnos en que el gobierno

permite cosas peores a las que los
jóvenes hacen y por consecuencia
respaldar nuestros actos de
inconsciencia. Por el contrario, tal
postura refleja inmadurez, lo que no
permite responsabilizarnos de
nuestros actos.

Ser objetivos resulta difícil, pero es
más vergonzoso decir que los jóvenes
somos así y que seremos el futuro, les
guste o no a los adultos.

¡Valiente futuro nos espera en
manos de quienes, si bien no son
delincuentes caminando, sí viven
con la filosofía del “así soy y qué”!
¿Dónde queda la preocupación por
los demás, la prioridad del nosotros
antes que el yo, el deseo de mejorar
para todos? ¿Quedan en una noche
de diversión desenfrenada entre
jóvenes y policías en lucha mutua?
¿O están en la escuela, en los
estudios para el mañana y la
preparación para ser mejores
personas, para buscar defender
nuestros derechos?

El futuro no debería verse como
una herencia que por derecho nos
corresponde a los jóvenes para
despilfarrarlo como si fuera una
fortuna fácilmente ganada. Debería
ser algo que temer debidamente y
respetar, siempre con la
preocupación de qué haremos con
él cuando tengamos la
responsabilidad de dirigir nuestras
vidas en sociedad.

Algunos jóvenes de hoy no tienen
ni la menor idea de lo que es la
responsabilidad hacia el futuro, de la
misma forma como nuestros gobiernos
no poseen ni la menor idea de cómo
deben tratarnos y ofrecernos la
educación y las oportunidades
necesarias para desarrollarnos como
seres humanos.❖

* Estudiante de administración,
Centro Universitario de la Costa.

Los jóvenes de hoy, ¿triste
futuro para mañana?

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta

Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta

página, manda tus colaboraciones y toma en

cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara

y concisa, con una extensión de una cuartilla.

Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La

tira, con una caricatura dibujada con tinta negra o

marcador oscuro sobre una hoja de papel blanco.

nuestros padres nos dan, pero al
parecer estos señores ni madre
tuvieron.

Tal vez estos señores no
entienden que lo que provoca su
enojo no es culpa de nadie, sino de
un ordenamiento jurídico dispuesto
en el reglamento de vialidad y
transporte y que es una prerrogativa
a favor de la sociedad estudiantil y
de las personas de la tercera edad.

Lo no entendible es la actitud
irracional de estas personas, que
deberían comprender que están
prestando un servicio a la
comunidad ¡por decisión de ellos¡
Nada más.

El transporte en nuestra ciudad
es caro en comparación con el de
la cuidad de México, y de pésima
calidad: el servicio, las unidades con
tremendos boquetes en las llantas,
con malos olores, goteras por todos
lados, ruidosas a diestra y siniestra.
¡Y a pesar de eso exigen el pago
total del pasaje y se molestan cuando
las personas pagan con transvales!

Me pregunto y le pregunto al
lector, ¿acaso es necesario tener que
llegar a los extremos (incendiar
unidades, marchas, mítines, toma de
camiones) para que termine esto
como en el 68 en la cuidad de
México? No creo que sea necesario
por algo tan pequeño y que el
gobierno puede solucionar.❖

* Estudiante de segundo
semestre del CUAAD.


